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 ▀ Что будет осенью  
с ценами на нефть?

елена тумашова

Летние месяцы оказались весьма на-
сыщенными на «нефтяные» собы-
тия. Рынок следил за тем, как участ-

ники соглашения о сокращении добычи 
выполняют взятые на себя обязательства, 
как появляются дополнительные баррели 
от Ливии и Нигерии – игроков, которые не 
скованы соглашением, и как северомор-
ская смесь опускалась в стоимости ниже 
$45 и поднималась выше $54.

Что происходило на рынке черного зо-
лота этим летом – по просьбе делового 
еженедельника «Капитал.kz» эксперты пе-
речислили основные события, оказавшие 
влияние на стоимость барреля. И дали 
прогноз стоимости нефти до конца года.

Дело не в улучшении настроя  
на рынке
На взгляд Сергея Дроздова, аналитика ГК 
«ФИНАМ», этим летом на нефтяном рынке 
можно выделить несколько значимых со-
бытий. Во-первых, возвращение Нигерии, 
Ливии – на их долю приходится порядка  
3 млн барр./сут. добычи. Во-вторых, неста-
бильность в Венесуэле на фоне протестов 
против действий правительства Николаса 
Мадуро (Венесуэла официально добывает 
1,972 млн барр./сут.). 

[Продолжение на стр. 3]

 «Я 
задержусь…». 
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КаДровЫе 
ПерестаНовКИ 
И НаЗНачеНИЯ

 ▀ Как мСБ избежать убытков?
В Kompetenz рассказали, почему компаниям стоит выделять бюджет на страхование

малый и средний бизнес (МСБ) всег-
да был более уязвимым по сравне-
нию с крупным. Даже, казалось бы, 

незначительная форс-мажорная ситуация 
может привести к миллионным убыткам. 
Владельцам небольших предприятий в 
случае форс-мажора приходится покры-
вать ущерб самостоятельно, зачастую 
жертвуя семейным бюджетом. Почему не 
нужно экономить на страховании,  какие 
сейчас существуют тенденции на страхо-
вом рынке и каких перемен стоит ждать на 
финансовом рынке в интервью «Капитал.
kz» рассказала Председатель Правления 
страховой компании Kompetenz Аида Ай-
дарханова.

- Сейчас комфортно работать в стра-
ховом бизнесе? 

- В настоящее время на страховом рын-
ке происходит много изменений, появля-
ются новые законодательные инициативы. 
Например, повышаются барьеры для входа 
на страховой рынок. В марте 2017 года для 
вновь открываемых страховых компаний 
почти в четыре раза был увеличен устав-
ный капитал, с 1,2 млрд тенге до 4,7 млрд 
тенге. Казахстанский рынок все чаще сле-
дует современным трендам, и страховщи-
ки в своей деятельности успешно исполь-
зуют опыт западных страховых компаний. 
Так, в скором времени будет внедрен 
электронный страховой полис. Поправки 
в законодательство, регулирующее рынок 
электронных полисов, планируется внести 
в следующем году. К тому же сейчас актив-
но обсуждается вопрос по Европротоколу, 
обязательному страхованию имущества от 
природных катастроф, обязательному ме-
дицинскому страхованию. Но в целом, ко-
нечно же,  самое ожидаемое нововведение 
для страховщиков – внедрение электрон-
ного полиса, который упростит порядок и 
сроки заключения договоров.

- насколько для страховых компаний 
затратно внедрение электронного по-
лиса?

- Основные затраты по введению элек-
тронного полиса связаны для страховой 
компании  с необходимостью разработки 
и внедрения программного обеспечения, 
а именно с сайтом, который бы помогал 
клиентам заключать договор страхования 
в один, три клика. Процесс работы сайта 
должен полностью соответствовать и быть 
синхронизированным с процессом приоб-
ретения полиса в режиме онлайн. Думаю, 
все расходы на внедрение электронных по-
лисов будут в рамках бюджета страховщи-
ков, кстати, расходы страховых компаний 
могут даже сократиться. За счет электрон-
ных полисов оптимизируются затраты 
страховщиков на агентов, которые сейчас 
занимают ощутимую долю расходов.

- По вашим оценкам, в 2018 году уже 
можно будет приобрести полис через 
электронный канал?

- Как отмечают в Нац-
банке, законопроект, регу-
лирующий работу рынка 
электронных полисов, дол-
жен вступить в силу в сле-
дующем году. Ориентир – 
январь 2018 года. Конечно, 
в первое время мы думаем, 
что массового спроса на 
приобретение электронных 
полисов страхования на-
блюдаться не будем. Поэто-
му страховым компаниям 
уже сегодня необходимо 
проводить обучение спе-
циалистов колл-центров и 
агентов для того, чтобы они 
могли разъяснить все пре-
имущества онлайн-страхо-
вания и качественно про-
консультировать клиентов.

- Как вы думаете, по-
чему регулятор все-таки 
увеличил планку по устав-
ному капиталу?

- Регулятор периоди-
чески говорит о том, что 
сейчас на рынке слишком 
много профучастников. По-
этому в последнее время мы 
наблюдаем тенденцию кон-
солидации. Еще недавно на 
рынке была 31 компания, 
сейчас их не больше 25. 

Если же говорить о том, 
что может значительно из-
менить ситуацию на рынке 
– это слияние «Казкоммерц-
Полиса» и «Халык-Казахин-
страха», так на рынке появится мегакруп-
ный игрок, который во многом сможет 
определять и диктовать условия, которые 
придется принимать всем другим профу-
частникам. А небольшим страховым ком-
паниям конкурировать с крупными игро-
ками станет еще труднее.

- Как вы считаете, возможно, не сто-
ило повышать планку по уставному 
капиталу, чтобы на рынке сложилась 
адекватная конкуренция?

- На рынке и так сложилась оптималь-
ная конкуренция. В Казахстане очень не-
большое  проникновение страхования 
– 0,7% от ВВП. В России этот показатель 
составляет более 2%, в странах Запада – 
порядка 10%. Такое положение дел в РК 
связано с низкой страховой культурой.

- Что изменилось на страховом рынке 
после вступления Казахстана в еаЭС?

- Евразийский союз дал толчок для на-
ращивания оборотов по перестрахованию 
стран ЕАЭС в РК. В основном в Казахстан 
передаются те риски, которые сложно 
оценить внутри стран ЕАЭС. Если же го-
ворить о нашей компании, у нас объем 
входящих премий по перестрахованию из 

России, Республики Беларусь, Кыргызста-
на не превышает 1%. Большую же часть 
рисков Kompetenz перестраховывает у 
перестраховщиков с высоким рейтингом 
«А+», «АА+», если говорить о странах – в 
основном это Германия.

- Давайте поговорим о маржиналь-
ности. Как ваша компания закрыла пер-
вое полугодие? 

- Как и в прошлом году, в этом мы про-
должаем наращивать прибыль. За январь-
июль мы заработали более 443 414 тыс. 
тенге.

- Куда в основном инвестируется при-
быль?

- Последние несколько лет мы остав-
ляем прибыль внутри компании, за счет 
этого появляется дополнительная возмож-
ность докапитализации.

- намерены ли вы докапитализиро-
ваться в 2017 году?

- Наша компания последние два года 
наращивала собственный капитал. До 
конца года мы   планируем докапитализи-
роваться на сумму порядка 500 млн тенге. 
Это заложено в нашей стратегии.

- Давайте поговорим о прибыльно-
сти страхового бизнеса в целом. есть 
мнение, что страховщики в основном 
зарабатывают за счет своей инвести-
ционной деятельности,  а не страховой. 
можете прокомментировать это мне-
ние.

- Мировой тренд таков, что наибольшая 
часть дохода страховщиков формируется 
за счет  инвестиционной деятельности, а 
не за счет страховой. В Казахстане тренд 
пока противоположный, компании по 
общему страхованию в основном зараба-
тывают за счет страховой деятельности. 
Но в настоящее время тенденция пере-
страивается, доля дохода от инвестиций 
прирастает.

- Как обстоят дела в вашей компа-
нии?

- Сейчас 50% дохода Kompetenz прихо-
дится на страховую деятельность, осталь-
ные – на инвестиционную. У нас в планах 
сохранить этот паритет до конца года.

- насколько мне известно, страхов-
щики в основном инвестируют в депо-
зиты. Вы также делаете упор на вклады?

- У страховщиков очень много нормати-
вов по инвестированию, объем вложений 
в одного эмитента не должен превышать 
10% от портфеля. Если же говорить про ин-
вестиционный портфель нашей компании, 
у нас на депозиты приходится порядка 17%. 
Не исключено, что на рынке есть страхов-
щики, у которых доля вложений во вклады 
превышает 17%. Но это связано исключи-
тельно с тем, что в Казахстане не развит 
рынок ценных бумаг, у эмитентов недоста-
точно инструментов для вложений.

- У вас превалируют вложения в ак-
ции или облигации?

- В облигации, это наименее риско-
ванный инструмент. Мы отдаем пред-
почтение казахстанским эмитентам: 
это и банки, и производственные ком-
пании. 

- на чем вы намерены сконцентриро-
ваться в будущем? 

- Согласно нашей стратегии, которая 
была одобрена в конце 2016 года, бли-
жайшие три года мы намерены сосредо-
точиться на малом и среднем бизнесе. 
Последние 3 года доля розничного биз-
неса у нас в портфеле не превышала 70%, 
корпоративный бизнес – 20%, МСБ – 10%. 
В последующие 3 года мы намерены сни-
зить долю премий от физических лиц до 
порядка 30%, доля «корпоратов» останет-
ся на том же уровне – 20%. Долю МСБ пла-
нируется довести до 50%. Наш интерес к 
МСБ связан с тем, что у этой ниши огром-
ный потенциал роста, уровень проник-
новения страхования в малом и среднем 
бизнесе не превышает 20%. Это очень 
низкий показатель. Тем более президент 
в своих выступлениях постоянно подчер-

кивает, что в Казахстане нужно развивать 
МСБ, создавать благоприятные условия 
для его работы. Малый бизнес менее за-
щищен, чем крупный. Если у субъектов 
МСБ возникает какое-либо повреждение 
имущества в результате пожара, наводне-
ния, то предприниматель остается один 
на один со своей бедой, несет убытки. К 
тому же нужно иметь в виду, что боль-
шинство предпринимателей, занятых 
в МСБ, закредитованы, вовлечены в го-
спрограммы. Наша компания предлага-
ет владельцам магазинчиков, ларьков, 
небольших организаций застраховать 
пул рисков за оптимальные страховые 
взносы. Если  предприниматель не может 
оплатить всю стоимость годовой страхов-
ки одномоментно, то оплату можно про-
извести траншами. К примеру, если годо-
вая стоимость полиса составляет 60 тыс. 
тенге, то в течение года можно вносить 
эту сумму постепенно по 15 тыс. тенге. 
Это очень удобно. После приобретения 
одного полиса мы можем предоставить 
скидки на другие виды страховок: на по-
лис автоКАСКО, полис, обеспечивающий 
страхование гражданско-правовой ответ-
ственности автовладельца, на медицин-
скую страховку и другие продукты.    

Опыт показывает, что лучше застра-
ховать риски, выделить бюджет на стра-
хование, чем нести миллионные убытки. 
Вспомните, в апреле 2015 года сгорел 
дотла ТЦ «Адем-1». В результате был на-
несен ущерб 800 бутикам. В мае 2016 года 
загорелось кафе «Коровабар», огонь мол-
ниеносно перекинулся на супермаркет 
«Юбилейный», а позже и на квартиры, на-
ходившиеся в том же доме, что и магазин. 
В августе прошлого года были охвачены 
пламенем рынки «Алмалы» и «Ожар». В 
ноябре 2016 года горело здание комплекса 
Almaty Towers. Из всех упомянутых объ-
ектов были застрахованы только супер-
маркет «Юбилейный» и комплекс Almaty 
Towers.

- Стали ли предприниматели менее 
скептически относиться к страхованию 
в последнее время?

- МСБ стал пересматривать свое отно-
шение к страхованию, например, это ка-
сается сферы торговли. К сожалению, это 
связано с многочисленными пожарами, 
которые участились.  К тому же полисы 
становятся еще более доступными, чем 
ранее. Например, стоимость полиса по 
страхованию имущества составляет 0,06-
0,07% от цены имущества. Несложно про-
считать, что даже при стоимости имуще-
ства в 1 млрд тенге страховка обойдется в 
600 тыс. в год. Эту сумму в 600 тыс. тенге 
можно заплатить двумя или тремя тран-
шами.

- По вашему мнению, как будет раз-
виваться страховой рынок в 2018 году?

- Мы думаем, что страховой рынок 
будет развиваться не по массе, а в каче-
ственном аспекте. Также мы ждем вне-
дрения электронного полиса по самому 
массовому виду – обязательному страхо-
ванию ГПО автовладельцев и развития 
онлайн-страхования. Еще возможно вне-
сение изменений в законодательство в 
части регулирования деятельности стра-
ховых агентов, обсуждается вопрос со-
блюдения принципа «один агент – один 
страховщик». 

В-третьих, рост спроса на бензин в США 
в связи с традиционным автомобильным 
сезоном в летний период.

«Все вышеперечисленные факторы ока-
зывают влияние на динамику черного зо-
лота. Плюс ко всему, повышение нефтяных 
котировок усиливает информационное 
давление со стороны крупных инвестбан-
ков. Так, в Barclays склонны считать, что 
восходящее движение стоимости черного 
золота в большей степени базируется на со-

кращении спекулятивных коротких пози-
ций и не является отражением улучшения 
настроя на рынке», – отмечает собеседник.

Он приводит мнение о стоимости неф-
ти, высказанное экспертами этого банка: 
рост средней цены на баррель сорта Brent 
возможен к $54. Кроме того, еще пятнад-
цать представителей инвестиционных 
банков, участвовавших в проводившем-
ся в конце июля опросе The Wall Street 
Journal, ухудшили прогноз цен на нефть 
на фоне роста производства в США. По 
их оценкам, Brent будет в среднем стоить 

$53 за баррель в этом году, что на $2 ниже 
июньской оценки. Прогноз для WTI ухуд-
шился на $1 – до $51 за баррель.

«По  моему мнению, до конца года вола-
тильность на нефтяном рынке сохранится 
в диапазоне $41-57», – добавляет Сергей 
Дроздов.

Стабильности и спокойствия 
ожидать не приходится
Главное событие фактически произошло 
еще до лета. Это соглашение о сокращении 
добычи нефти, которого достигли ОПЕК и 

независимые производители, в том чис-
ле Россия и Казахстан, говорит Наталья 
Мильчакова, заместитель директора ана-
литического департамента «Альпари».

По ее словам, колебания цены на нефть 
этим летом, в первую очередь, были свя-
заны с информацией, поступающей на 
рынок из пресс-релизов и ежемесячных 
докладов ОПЕК о ситуации на рынке неф-
ти, а также с еженедельными данными по 
динамике коммерческих запасов нефти и 
числе активных нефтедобывающих плат-
форм в США. «В России и Казахстане также 
внимательно следили за ходом заседания 
мониторингового комитета ОПЕК, кото-
рое прошло 24 июля в Санкт-Петербурге, 
однако значимых заявлений на нем сде-
лано не было. За исключением новости о 
том, что Саудовская Аравия заняла неод-
нозначную позицию, так как она сокраща-
ла летом добычу нефти, но не сокращала  
экспорт», – отмечает эксперт.

В августе, продолжает Наталья Миль-
чакова, Китай официально объявил о том, 
что две его крупнейшие частные нефтяные 
компании – Sinopec и PetroChina – сокра-
тили мощности своих НПЗ на 10% каждая. 
Это, поясняет спикер, стало «медвежьим» 
фактором для рынка на некоторое время.

«Рынок летом был очень волатильным. 
С начала июня по сегодняшний день нефть 
Brent подорожала на 3,8%, однако ценовые 
максимумы в $55 за баррель и выше, кото-
рые мы видели в начале года, летом так и 
не были достигнуты», – говорит эксперт 
«Альпари»

По ее мнению, во втором полугодии 
этого года стабильности и спокойствия 
ожидать не приходится, так как, с одной 
стороны, предложение нефти растет за 
счет роста добычи в США и ряде стран 
ОПЕК, не участвующих в соглашении, 
прежде всего, в Ливии и Иране, и в Китае 
сократился спрос НПЗ. С другой стороны, 
политический и экономический кризис 
в Венесуэле привел к резкому сокраще-
нию добычи нефти в этой стране ОПЕК, 
а Саудовская Аравия в августе сократила 
экспорт нефти. «Таким образом, на рынок 
будут воздействовать весьма противоре-
чивые факторы – так что до конца года он 
останется волатильным», – комментирует 
Наталья Мильчакова.

По ее прогнозам, нефтяные цены до 
конца года будут колебаться в очень ши-
роком коридоре – примерно в $47-57 за 
баррель.

Позитива больше, чем в начале  
и середине года
Как отмечает Александр Егоров, ведущий 
аналитик ГК TeleTrade, после майского ре-
шения ОПЕК и 10 независимых произво-
дителей нефти продлить соглашение о со-
кращении добычи черного золота до конца 
первого квартала 2018 года все внимание 
участников рынка было сосредоточено на 
данных по запасам и нефтяной активности 
в США. «Первоначальная реакция на рын-
ке была негативной, так как ожидались 
более активные действия для достижения 
баланса спроса и предложения на рынке 
энергоносителей. На этом фоне эталонная 
смесь Brent снизилась в стоимости до $45 
за баррель, потеряв почти $10 от майских 
максимумов», – вспоминает события того 
времени собеседник.

Но с середины июня, продолжает он, 
нефть начала формировать восходящую 
динамику на фоне осознания того, что 
спрос и предложение, вероятно, придут 
к балансу к концу текущего – началу сле-
дующего года. «Регулярная еженедель-
ная статистика по запасам и количеству 
действующих буровых установок в США 
служила текущим ориентиром. Техниче-
ские совещания мониторингового коми-
тета в целом указывали на соблюдение 
участниками соглашения обязательств 
по сокращению добычи», – говорит спи-
кер.

По его словам, к середине августа на-
метилась устойчивая тенденция по со-
кращению запасов в США – восемь недель 
подряд показатель снижался. За неделю, 
которая закончилась 18 августа, коммер-
ческие запасы нефти в Штатах снизились 
на 3,3 млн баррелей – до 463,2 млн барре-
лей. Нефтяные фьючерсы вернулись в диа-
пазон $51–53 за баррель, но практически 
весь месяц торговались в сдержанном рит-
ме, не формируя какую-либо выраженную 
динамику.

«В целом можно отметить, что позити-
ва на рынке нефти сейчас гораздо больше, 
чем в начале и середине года. А с учетом 
того, что все больше признаков указывают 
на приближение момента балансировки 
рынка, то и рост цены – это наиболее ве-
роятное развитие событий до конца года. 
Вполне можно ожидать, что уже в середи-
не осени североморская смесь Brent закре-
пится выше $55 за баррель, а к концу года 
приблизится к отметке $60 за баррель», – 
заключает Александр Егоров.

 ▀ Что будет осенью  
с ценами на нефть? 

 ▀ ЭКСПО-2017: от «солнечного 
самолета» до энергии торнадо
Выставку в Астане посетил изобретатель первого в мире самолета без авиакеросина

Валерий Сурганов

международная выставка ЭКСПО в 
Астане, постепенно вступая в фазу 
своего завершения, тем не менее 

не утрачивает интеллектуальный накал 
предыдущих месяцев. Так, в августе про-
шло целых пять конференций Форума 
энергии будущего. А на минувшей неделе 
состоялось несколько знаковых событий.

Президент посетил ЭКСПО  
еще раз
На прошлой неделе глава государства 
Нурсултан Назарбаев посетил несколько 
интересных павильонов на международ-
ной выставке ЭКСПО – национальные па-
вильоны России, Кореи, Туркменистана, 
Узбекистана, Франции и ОАЭ. 

Так, в гостях у россиян президент озна-
комился с экспозициями, демонстрирую-
щими достижения российской энергетики 
и энергетические идеи будущего в услови-
ях Арктики.

В павильоне Узбекистана Нурсултану 
Абишевичу были показаны научно-про-
изводственные разработки и проекты, в 
том числе экспериментальная платформа 
«Электрокар». Также президент осмотрел 
макет автономного гелиобиологического 
безотходного комплекса в павильоне Тур-
кменистана.

В южнокорейском павильоне глава го-
сударства оценил работу установки «Ум-
ная энергетическая микросеть» и систему 
энергосбережения. А во «Франции» по-
знакомился с последними наработками в 
области развития возобновляемых источ-
ников энергии, «умных городов» и экомо-
бильности.

А в пятницу, 25 августа, ЭКСПО по-
сетил 3-миллионный гость. Им оказался 
38-летний житель Москвы Юрий Шуры-
гин. Председатель АО «НК «Астана ЭКС-
ПО-2017» Ахметжан Есимов лично поздра-
вил юбилейного посетителя и вручил ему 
памятные подарки.

 «Солнечный самолет» откроет 
дорогу городским электродронам
Швейцарский путешественник и воздухо-
плаватель, изобретатель первого в мире 
самолета, работающего без капли авиа-
керосина, прибыл в Астану в рамках 10-й 
конференции Форума энергии будущего 
«Энергетические решения для проблемы 
изменения климата». Подчеркнем, что его 
«солнечный самолет» по форме напоми-
нает аэроплан с огромным как у «Боинга» 
размахом крыльев и с высотой подъема на 
уровне обычных коммерческих лайнеров. 
Он функционирует за счет солнечных пла-
стин, размещенных на верхней части кры-
льев самолета Solar Impulse (рабочее на-
звание проекта). Под крыльями находятся 
аккумуляторы энергии, которые накапли-
вают ее и позволяют лететь самолету и в 
ночное время суток. Это что касается плю-
сов нового уникального воздушного судна. 

Что же касается тех моментов, над ко-
торыми ему еще предстоит работать, то, 
во-первых, это вместимость «солнечного 
самолета», который пока может принять 
только одного человека – капитана, штур-
мана и пассажира в одном лице. На двоих 
кабина пока не рассчитана. Во-вторых, его 
чрезвычайно низкая скорость – в три раза 
ниже советского Ан-2 («Кукурузник») и 
ниже скорости движения автомобиля по 
трассе. В-третьих, в силу физических осо-
бенностей самолет пока с трудом справ-
ляется с силой ветра, поэтому в основном 
летит всегда только в одном направлении 
– с запада на восток. Таким образом, с не-
сколькими пересадками после в среднем 
одних суток в небе самолет добрался из 
центра Европы в китайский Нанкин, где 
остановился перед непреодолимым пре-
пятствием – 5-дневным перелетом через 
Тихий океан до Гавайских островов. На 
сегодняшний день эта задача для Solar 
Impulse не по плечу. Однако все равно изо-
бретение Бернара Пикара невозможно 
недооценивать, потому что он сотворил 
революцию в самолетостроении, заложив 
основу для электросамолетов будущего.

Кстати, династия Пикаров буквально 
помешана на изобретениях такого рода, 
позволяющих покорять мировые и воз-
душные океаны. Дед астанинского гостя 
стоял у истоков изобретения воздушного 
шара и батискафа. А его отец спускался в 

батискафе в глубочайшую Марианскую 
впадину земли.          

Собственно, об электросамолетах и по-
шла речь на специальной встрече Бернара 
Пикара с казахстанскими журналистами. 
Именно как предтечу самолетам, работа-
ющим на электрической энергии, видит 
свое изобретение всемирно известный 
филантроп.  

«В первую очередь я хотел бы сравнить 
наш самолет с компьютером. Первый ком-
пьютер был очень громоздким, его было 
тяжело и неудобно использовать, и он был 
жутко дорогим. Люди решили сделать его 
меньше, дешевле, быстрее, и на сегодняш-
ний день мы имеем то, что держим в руках 
– наш смартфон. Так и наш «солнечный 
самолет» – очень сложен, но несмотря на 
это, уже сейчас существует целая аэро-
индустрия, которая с момента создания 
Solar Impulse трудится над улучшением и 
упрощением работы этого изобретения. И 
я прогнозирую, что через 10 лет нас ждет 
промышленное производство и выпуск 
в продажу электросамолетов. И совсем 
не обязательно, что они будут летать на 
солнечной энергии, но главное – они смо-
гут разместить в себе около 50 человек и 
летать на расстояния в несколько тысяч 
километров без посадки. А через 20 лет си-
туация улучшится до такой степени, что, 
возможно, в нашем быту появятся точно 
такие же по вместимости самолеты, рабо-
тающие на солнечной энергии и на водо-
роде», – рассказал Бернар Пикар. 

По словам Пикара, он видит свою мис-
сию в том, чтобы вдохновлять людей. При-
чем вдохновить удалось уже такое большое 
количество изобретателей, инвесторов и 
меценатов, что работа начала спориться 
и без него. Так, в США уже разрабатывают 
электросамолет, который смог бы пере-
возить на борту до 120 пассажиров. Но это 
тоже в обозримом будущем – лет через 10. 

Существуют и иные транспортные 
решения в городе, которые получили 
импульс благодаря самолету Пикара на 
солнечных батареях. Это, прежде всего, 
система транспорта в виде электродронов, 
которые могли бы использоваться в город-
ской среде, перемещая до 4 человек с кры-
ши на крышу. Почти как система речного 
транспорта в европейских городах, где в 
лодках вместимостью до 4 пассажиров, 
люди передвигаются по каналам и рекам 
больших агломераций.

«Есть несколько вариантов развития со-
бытий. Я хотел бы обратить внимание на 
вертикально передвигающийся электриче-
ский транспорт. Корпорация «Аэробус» уже 
приступила к разработке подобных моди-
фикаций. Возможно, это будет серия дро-
нов – беспилотных летательных аппаратов, 
которые начнут заниматься транспорти-
ровкой людей, и вся научная фантастика 
может стать реальностью. Что же касается 
создания самолетов для полетов на даль-
ние дистанции, то будучи на солнечной 

или электрической энергии, они навсегда 
изменят свою конфигурацию и внешний 
облик. Ведь с 1957 по 2017, на протяжении 
60 лет внешний вид самолетов практиче-
ски не менялся. Они выглядят также. Но те-
перь нам предстоит столкнуться с абсолют-
но новыми размерами и формами, с другой 
аэродинамикой и полетом», – констатиро-
вал изобретатель Solar Impulse.  

По его словам, на самом деле между тем 
«солнечным самолетом», который скон-
струирован сейчас, и тем, над которым бу-
дут работать люди в будущем, существует 
достаточно большой разрыв. 

«Они очень разные и теперь другим 
предстоит думать, как адаптировать эту 
технологию для повседневной жизни лю-
дей. Я не занимаюсь коммерциализацией 
этого проекта. Моя голова занята лишь 
тем, как найти партнеров, которые по-
могут мне развить проект Solar Impulse 
немного в другую сторону – создать са-
молет, который будет летать не ночью 
за счет аккумулированной от солнца 
энергии, а только днем – он должен быть 
гораздо меньше, он должен потреблять 
меньше энергии и двигаться быстрее при 
общей легкости транспортировки этого 
воздушного судна. Плюс в новом самоле-
те должна быть команда на борту в два-
три человека», – поделился планами Бер-
нар Пикар. 

В настоящее же время, по его мнению, 
есть только одна сфера, в которой возмож-
но использование созданного им самоле-
та. Это сфера телекоммуникаций.

«Можно снабдить Solar Impulse беспи-
лотным управлением и использовать его 
для раздачи Wi-Fi и спутникового сигна-
ла», – заключил Бернар Пикар. 

Энергия стихийных бедствий
Впрочем, образ нового технологического 
будущего обсуждали и на другой конфе-
ренции Форума энергии будущего – «Энер-
гия для всех. Вызовы нового времени». 

Так, доктор Осаму Таджима из Япо-
нии, доцент Института частиц и ядерных 
исследований из Исследовательской орга-
низации ускорителей, поделился в Астане 
своими наработками по получению энер-
гии из… стихийных бедствий и техноген-
ных катастроф. Что, кстати, вполне акту-
ально для таких стран как Япония и США 
с их мощными цунами и торнадо. Ведь, на-
пример, энергия волн – приливов и отли-
вов, давно используется в качестве источ-
ника энергии во многих развитых странах 
мира, в частности Великобритании.   

«Я экспериментальный физик. Сейчас 
мы работаем над использованием энер-
гии, произведенной стихийными бедстви-
ями. Это может показаться сумасшестви-
ем, но мы уже разрабатываем установку, 
так называемый «атмосферный монитор», 
который позволит нам улавливать сигна-
лы торнадо или любых других стихийных 
бедствий. Если мы получим достоверный 

прогноз, мы сможем обратить эту мощь 
в энергию для использования. Наши сти-
хийные бедствия наносят ущерб нашей 
жизни, поэтому использование этой раз-
рушающей силы поможет нам извлечь из 
нее выгоду», – поведал Осаму Таджима.

Между тем ученый из Евросоюза, 
международный̆ консультант по устой-
чивому городскому развитию и соучреди-
тель World Future Council, доктор Герберт 
Жирарде вообще нарисовал образ город-
ских агломераций будущего. «Экополис» 
– станет жемчужиной в короне будущего 
мироустройства, основанного на возоб-
новляемых источниках энергии. 

«Я начну с примера старой модели 
аграрного города под названием «Акро-
поль», где люди имеют обширные тер-
ритории сельскохозяйственных земель, 
и почти вся энергия производится из 
биомассы и биологических источников. 
Сейчас мы живем в эпоху «Петрополиса», 
когда городское население составляет 
55% мирового населения и, как ожида-
ется, достигнет 70-80% в последующие 
десятилетия. Более того, эти города по-
требляют огромное количество энергии, 
и объем растет. Наше будущее – город под 
названием «Экополис» – город, где все от-
ходы будут переработаны и возвращены 
обратно в цикл. И главную роль здесь бу-
дет играть технология переработки, кото-
рая поможет выработать биологические 
и технические отходы», – обрисовал пер-
спективу Герберт Жирарде. 

В свою очередь американский астро-
физик и космолог, лауреат Нобелевской 
премии за работу в области физики, про-
фессор Джордж Смут заявил, что энергия, 
которая не использует природные ресурсы 
Земли, вредит окружающей среде. Воз-
обновляемые источники энергии теперь 
составляют одну пятую всех сегментов 
источников энергии и большая часть от-
ведена биомассам. Солнечная энергия 
обеспечивает 1% нашей электроэнергии, 
и, если она будет продолжать развиваться 
в своем темпе, она станет вырабатывать 
50% электроэнергии к 2030 году. 

«Мы можем также наблюдать взаимос-
вязь между стоимостью и количеством 
солнечных установок: чем меньше цены, 
тем больше количество установок. Миро-
вое потребление энергии увеличивает-
ся: если люди не начнут осознавать это, 
оно резко возрастет. Что касается невоз-
обновляемых источников энергии, пра-
вительства не собираются снижать их 
количество так быстро, как мы это ожи-
даем. Но если они обратят внимание на 
количество рабочих мест, которые созда-
ются индустрией возобновляемых ис-
точников, они, возможно, изменят свою 
политику. Таким образом, мы раскры-
ваем новый потенциал возобновляемых 
источников энергии и не собираемся от-
казываться от старых источников мощ-
ности», – заверил Джордж Смут.

 ▀ Бежали все
Марафон ШОС и СВМДА объединил 
политическую элиту, спортсменов, 
паралимпийцев и любителей

Валерий Сурганов

международный марафон участ-
ников из стран Шанхайской орга-
низации сотрудничества (ШОС) 

и Совещания по взаимодействию и ме-
рам доверия в Азии (СВМДА) с призовым 
фондом в 4,5 млн тенге прошел в Астане 
в минувшее воскресенье. В забеге поуча-
ствовали звезды казахстанского спорта, 
государственной и политической элиты, 
гости из ближнего и дальнего зарубежья. 

Так, предваряя международный ма-
рафон министр культуры и спорта РК 
Арыстанбек Мухамедиулы сообщил, что 
мероприятие поддержали известные ка-
захстанские спортсмены: олимпийские 
чемпионы боксер Бахтияр Артаев, Канат 
Ислам и велогонщик Александр Вино-
куров. А также двукратный серебряный 
призер по боксу Олимпийских игр 1996 и 
2000 годов Булат Жумадилов, серебряный 
призер Олимпийских игр 2010 года по 
биатлону в Ванкувере Елена Хрусталева, 
бронзовый призер Олимпийских игр 1998 
года по конькобежному спорту Людми-
ла Прокашева, известный казахстанский 
велогонщик «Астаны» Асан Базаев, побе-

дитель «Казахстан Барысы» 2011 года, се-
ребряный призер 2017 года Улан Рыскул. 
Отдельно Мухамедиулы подчеркнул уча-
стие в марафоне наших паралимпийцев. 

«Главный приз достанется самой боль-
шой семье – например, молодоженам, ко-
торые в этот день пройдут регистрацию. 
Сам маршрут охватит основные улицы 
левобережья и правого берега Астаны. От-
мечу, что марафон консолидирует лучших 
спортсменов из каждой страны-участни-
цы ШОС и СВМДА. С казахстанской сто-
роны ожидается участие не менее трех 
тысяч человек. Призовой фонд в денежном 
эквиваленте предусмотрен только для 
дистанции 42 км 195 м. Участники осталь-
ных дистанций получат ценные призы от 
спонсоров и организаторов мероприятия», 
– рассказал Арыстанбек Мухамедиулы.   

Поясним, что помимо забега на 42 км 
195 м, от территории международной вы-
ставки ЭКСПО перед ТРЦ Mega Silk Way со-
стоялся мини-марафон на 10 км и отдель-
но забег на 2 тыс. 17 метров.

Конкуренцию отечественным атлетам 
составили легкоатлеты из стран Централь-
ной Азии. Это серебряный призер чемпи-
оната Азии на 42 км, бронзовый призер 

чемпионата Азии 2015 года на 10 тыс. м, 
уроженец Узбекистана Андрей Петров, 
легкоатлет из Таджикистана Одинаев 
Мехроб, чемпионка Кыргызстана и меж-
дународных турниров, участница Олим-
пийских игр в Рио-де-Жанейро Мария Ко-
робицкая.

Среди государственных деятелей, мара-
фон ШОС и СВМДА наравне с тренирован-
ными спортсменами пробежали – аким 
Астаны Асет Исекешев, министр культуры 
и спорта Арыстанбек Мухамедиулы, гла-
ва Администрации президента Адильбек 
Джаксыбеков и председатель Комитета 
нацбезопасности Карим Масимов.

Главный приз в размере 4,5 млн тенге 
получили Андрей Петров из Узбекистана 
и легкоатлетка из Кыргызстана Виктория 
Полюдина. Первый спортсмен пробежал 
основную дистанцию в 42 километра луч-

ше среди всех мужчин. А Виктория Полю-
дина пришла первой среди женщин. 

Дистанцию в 2017 метров среди наших 
мужчин-паралимпийцев первым покорил 
Курбан Абуов. Второе место занял Нико-
лай Квашин, а третье – Дастан Раушан-
беков. Первой среди женщин-паралим-
пийцев стала Оксана Ли из Экибастуза. 
«Серебро» – у Жаннат Бабакумовой.

А на дистанции в 10 километров луч-
шим среди мужчин стал казахстанец Ку-
дайберген Зейноллаев. Также наши соот-
ечественники – Дарын Конысбаев и Артем 
Чижевский, пришли вторым и третьим, 
соответственно. 

У женщин на 10-километровой дистан-
ции победу праздновала наша землячка 
Татьяна Нерознак, тогда как Балнур Асыл-
бек и Надежда Бекмагамбетова завоевали 
серебряную и бронзовую медали. 

[Начало На стр. 1]

аСКар ЖУмагаЛиеВ, 
ерБОЛат ДОСаеВ

назначены заместителями премьер-
министра РК

айДОС ХамиеВ
назначен руководителем управления 
строительства Мангистауской 
области

аЛмаС маДиеВ
назначен заместителем акима 
Алматы

анДрей ЛУКин
назначен заместителем 
Генерального прокурора РК

аСХат аймагамБетОВ
назначен вице-министром 
образования и науки РК

БеКмУрат ЖУСУПОВ
назначен заместителем акима 
Мангистауской области

ернат СыБанКУЛОВ
назначен прокурором Атырауской 
области

иБрагим иманОВ
назначен прокурором Жамбылской 
области

КУСаин игемБаеВ
назначен прокурором ВКО 

КОнСтантин ПетрОВ
избран заместителем Центральной 
избирательной комиссии РК

маЛиК аДенОВ
назначен директором 
Национального научного центра 
фтизиопульмонологии РК

марат КайБЖанОВ
назначен прокурором Актюбинской 
области

марат СеКСемБаеВ
назначен прокурором 
Карагандинской области

нУргаЛым аБДирОВ
назначен прокурором ЮКО 

нУргУЛь 
ЖанназарОВа

назначена руководителем 
Мангистауского департамента 
Агентства по делам госслужбы и 
противодействию коррупции

тимУр СУЛейменОВ
назначен прокурором Костанайской 
области

ШаЛКар БайБеКОВ
назначен заместителем акима ВКО 

БОЛее 500 КОмПаний 
С америКанСКим 
УЧаСтием

Президент Казахстана Нурсултан Назар-
баев провел встречу с заместителем министра 
энергетики Соединенных Штатов Америки 
Дэном Бруйллэттом. В ходе двусторонней 
встречи глава государства поприветствовал 
заместителя министра энергетики США и по-
благодарил его за участие в международной 
специализированной выставке «ЭКСПО-2017». 
Об этом сообщает пресс-служба Акорды. Глава 
государства особо подчеркнул результаты эко-
номических отношений между Казахстаном и 
США и выразил готовность в дальнейшем их 
развитии. «В Казахстане работают более 500 
компаний с участием американского капита-
ла. В том числе крупнейшие нефтяные компа-
нии, которые вложили в казахстанскую эконо-
мику $40 млрд. Мы готовы и дальше развивать 
наше сотрудничество», – сказал президент Ка-
захстана. Он отметил и доверительный харак-
тер сотрудничества между двумя странами, 
сложившийся за 25 лет с момента установле-
ния дипломатических связей.

НовостИ НеДеЛИ

КаЗахстаН
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КЛиенты ЖССБК 
мОгУт Стать 
ДОЛьщиКами

С 28 августа вкладчики Жилстройсбербан-
ка Казахстана (ЖССБК) могут подать заявле-
ние на участие в пуле покупателей строящихся 
квартир в жилом комплексе Millenium Park-2 
(блок 14, пятно 2). Завершение объекта запла-
нировано на конец февраля 2018 года. Но уже 
сейчас клиенты банка могут стать участника-
ми долевого строительства и впервые получить 
кредит под залог будущей квартиры. «Жил-
стройсбербанк в рамках программы «Свой 
дом» станет единственным в Казахстане кре-
дитором по проекту долевого строительства 
с гарантией Фонда гарантирования жилищ-
ного строительства. Это значит, что мы даем 
возможность своим вкладчикам приобрести 
строящееся жилье по фиксированной цене», – 
пояснил заместитель председателя правления 
Жилстройсбербанка Адлет Кожанбаев. Без-
опасность участия в долевом строительстве 
гражданам обеспечит Фонд гарантирования 
жилищного строительства (дочерняя органи-
зация холдинга «Байтерек»), который подписал 
с застройщиком соответствующий договор.

нОВый 
аДминиСтратиВный 
Центр В аЛматы

В новом административно-деловом цен-
тре Наурызбайского района с парковой зоной 
расположились местный акимат, суд, проку-
ратура, ЦОН, РАГС, Казпочта, банк, центр вы-
платы пенсий, управления государственных 
доходов и юстиции. Завершено строительство 
РУВД, школы на 1200 мест и поликлиники на 
500 посещений. Об этом сообщили в пресс-
службе Бауыржана Байбека. Отметим, что 
при строительстве на 95% использовались 
казахстанские строительные материалы. «На-
урызбайский район развивается по принципу 
полицентричности. С открытием нового ад-
министративного центра все государствен-
ные услуги будут предоставляться в одном 
месте. В рамках программы «Нурлы жер» пла-
нируется строительство 21 многоквартирного 
жилого дома. 7 домов на 496 квартир будут 
введены уже в сентябре. Все это вкупе повысит 
инвестиционную привлекательность райо-
на, приблизит качество оказываемых услуг к 
общегородским стандартам и улучшит соци-
альное самочувствие почти 160 тыс. жителей», 
– отметил аким Алматы Бауыржан Байбек.

гДе СтрОЯт ЧаСтные 
ДОма ПО «нУрЛы 
Жер»

Возведение частных домов в рамках «Нур-
лы жер» вполне логично, так как индивидуаль-
ное жилищное строительство (ИЖС) занимает 
значительную долю в общем объеме ежегодно-
го ввода жилья. В 2015 году из 8,9 млн кв. м вве-
денного в эксплуатацию жилья доля частных 
домов составила 4,4 млн кв. м. За 11 месяцев 
2016 года из 9 млн кв. м на долю ИЖС прихо-
дится 5 млн кв. м. Об этом сообщили в пресс-
службе АО «Жилстройсбербанк Казахстана». 
«Строительство домов начато в Актюбинской 
области. Там планируется построить 194 дома 
в микрорайоне Нур-Сити площадью от 121,9 
кв. м до 151,2 кв. м. В общей сложности должны 
возвести 424 объекта», – говорится в тексте. В 
Атырауской области началось строительство 
80 жилых домов в массиве «Талгайран». В Ал-
матинской области планируют построить до 
конца текущего года таун-хаусы на 48 квартир 
общей площадью 5918 кв. м. В Жамбылской об-
ласти запланировано строительство 922 инди-
видуальных жилых домов в 15-м микрорайоне. 
В Южно-Казахстанской области строительство 
стартует в 2018 году. Планируется возвести 293 
дома. В Костанайской области уже завершает-
ся строительство первых домов. «Важно отме-
тить, что города Алматы и Астана не участвуют 
в данном направлении», – отметили в ЖССБК. 
Стоимость строительства жилья для частных 
домов по «Нурлы жер» не должна превышать 
120 тыс. тенге за квадрат без учета стоимости 
инженерно-коммуникационной инфраструк-
туры (ИКИ). Очередники, то есть те, кто за-
регистрировался в акиматах для получения 
земельного участка, могут получить кредит в 
ЖССБК для покупки земли с домом в рамках 
«Нурлы жер» по сниженным ставкам. Для того 
чтобы ставка по займу для конечного заем-
щика не превышала 5% годовых, государство 
предоставляет ему субсидию до 7% от общей 
ставки кредитования по предварительным и 
промежуточным жилищным займам в рамках 
направления «Повышение доступности ипо-
течного кредитования». Субсидия действует 
не больше 5 лет, спустя это время госпомощь 
по кредиту прекращается.

В аЛматы 
наЧнУт СтрОить 
ОБщеЖитиЯ  
ДЛЯ мОЛОДеЖи

Масштабную кампанию по строительству 
в Алматы общежитий для молодежи и сту-
дентов намерены в ближайшее время начать 
местные власти при поддержке социально-
предпринимательской компанией «Алматы». 
Об этом сообщили в пресс-службе управления 
предпринимательства и индустриально-ин-
новационного развития. «В городе насчитыва-
ется более 70 тыс. студентов, 30 тыс. молодых 
семей. Для решения социальных проблем, в 
том числе жилищных, мы начинаем новую 
масштабную кампанию по обеспечению мо-
лодежи доступным по цене арендным жильем. 
К примеру, комната в общежитии вместитель-
ностью до 4 человек обойдется от 25 тыс. до 
50 тыс. тенге в месяц», – сказал заместитель 
акима Алматы Ерлан Аукенов во время пре-
зентации проекта строительства социального 
жилья. Разработчики проекта пояснили, что 
строить социальное временное жилье будут 
в рамках программы «Жас Отау» и «Дорожной 
карты поддержки молодежи 2017-2020 гг.». И 
предназначено оно будет исключительно для 
студентов, молодежи и семей не старше 35 лет. 

Ольга Фоминских

Получив приглашение от председа-
теля правления Банка ЦентрКредит 
Владислава Ли сделать эксклюзив-

ное интервью, я предвкушала интересный 
разговор. Пока мы рассаживались, настра-
ивали фотоаппаратуру, он как бы невзна-
чай сообщил о своем решении завершить 
деятельность на посту главы банка. Хотя 
позже признался, что оно далось нелегко 
и не сразу. «Капитал.kz» публикует откро-
венное интервью с Владиславом Ли, кото-
рый почти 20 лет возглавлял Банк Центр-
Кредит. 

- Владислав Сединович, почему вы 
решили покинуть пост главы банка? 
Это очень неожиданная новость… 

- Действительно, я почти 30 лет посвя-
тил банку, из них 19 в качестве председа-
теля правления. Это довольно длительный 
срок, за это время мы с командой смогли 
построить зрелый институциональный 
банк, который на сегодняшний день вхо-
дит в десятку крупнейших игроков стра-
ны. Когда в 1998 году я приступил к своим 
обязанностям в качестве главы банка, его 
активы составляли порядка 13 млрд тенге, 
на сегодняшний день они выросли почти в 
100 раз. За эти годы БЦК прошел большой 
путь: первые рейтинги, первые междуна-
родные займы, их успешные погашения и 
многие другие значимые события. Сейчас 
я бы хотел сосредоточиться на стратеги-
ческих задачах в качестве члена совета 
директоров, отойдя непосредственно от 
оперативного управления банком. 

- Чем вы намерены заниматься в но-
вой должности?

- Я давно хотел больше времени посвя-
щать развитию отношений с клиентами 
банка, выявлению и пониманию их по-
требностей. И, казалось бы, ключевая роль 
председателя правления как раз в этом и 
заключается, но из-за того, что он должен 
управлять институтом, то есть ежедневно 
быть вовлеченным в рутинную работу, на 
взаимодействие с клиентами практически 
не остается времени. В последние годы 
у меня почти не было времени ездить по 
регионам, общаться с клиентами и сотруд-
никами филиалов. Поэтому в какой-то сте-
пени я хочу восполнить данный пробел и 
в дальнейшем сосредоточиться на выстра-
ивании диалога с ключевыми клиентами 
банка. Свою следующую миссию в каче-
стве глобального менеджера я вижу имен-
но в этом. Так что, я далеко от банка не ухо-
жу. Кроме того, у меня есть общественная 
нагрузка в виде депутатства в маслихате, 
которая также занимает много времени. 

- и все же, не трудно ли было прини-
мать такое решение после стольких лет, 
которые посвятили банку?

- Безусловно, это трудное, но неизбеж-
ное решение, которое когда-то нужно при-
нимать. В свои 60 лет могу сказать, что 
банк стал делом моей жизни. И когда ты 
столько времени посвящаешь какому-то 
делу, в определенный момент начинает 
пугать то, что находится за пределами 
этой жизни. Мы проводим за работой го-
раздо больше времени, чем с родными 
людьми, болеем за банк душой, и, конеч-
но, решиться на такой шаг мне было не-
легко. Но, я думаю, настал подходящий 
момент для завершения моего пути как 
председателя правления. Тем более банк 
прошел острую фазу кризиса и сегодня 
чувствует себя уверенно. Как вы знаете, 
осенью прошлого года Kookmin Bank объ-
явил о своем решении выйти из состава 
акционеров БЦК. Корейский инвестор в 
течение 10 лет был одним из собственни-
ков нашего банка и внес большой вклад в 
его развитие. По моему мнению, присут-
ствие иностранного акционера полностью 
поменяло наш банк. В первую очередь, из-
менилась корпоративная культура, были 
внедрены международные практики при-
нятия решений, усилено управление ри-
сками и многое другое.

Если говорить о финансовом положе-
нии банка, то в последние 10 лет мы ак-
тивно работали над его оздоровлением. 
И, несмотря на то, что не было дополни-
тельного вливания в капитал, у нас есть 
определенные результаты. За это время 
изменилась структура активов и пасси-
вов. Если в 2007 году доля валютных кре-
дитов в банке составляла 60%, на сегод-
няшний день эта цифра снизилась до 19%. 
Кроме того, нам удалось уменьшить долю 
внешних займов в структуре обязательств 
в 10 раз, с 50% до 5%. Я думаю, эти цифры 
наглядно демонстрируют какой большой 
путь прошел Банк ЦентрКредит. 

В последние годы одним из основных 
вызовов на банковском рынке был высо-
кий уровень NPL. Но если говорить о нас, 
то за 10 лет мы создали значительный 
объем провизий по убыточным кредитам, 
размер которых на текущий момент  пре-
вышает 100 млрд тенге. И долгое время 
рейтинговые агентства нас критиковали 
за низкую доходность. Да, действитель-
но, она была низкой, но все, что мы зара-

батывали, направляли на формирование 
провизий. И уже в этом году мы видим 
результаты проделанной работы: в пер-
вом полугодии резко увеличилась наша 
доходность. Хотя объем нашего ссудного 
портфеля сократился, но стало больше 
работающих займов, что привело к увели-
чению доходности. Для примера, чистый 
процентный доход за первое полугодие 
вырос на 79% по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года,  а  чистый 
непроцентный доход – на 22%. Чистая про-
центная маржа улучшилась на 1,7%, с  1,9 
до 3,6%. А коэффициент cost to income (за-
траты на бизнес) снизился с 58% до 40%. У 
нас появляются возможности для генери-
рования внутреннего дохода для будущей 
капитализации банка. В этом смысле, я 
считаю, моя работа в качестве председа-
теля правления завершена. Банк вышел на 
хорошую траекторию. Возможно, я думаю, 
Kookmin поторопился с выходом.

- Кстати, с чем связан такой резкий 
выход корейского инвестора?

- На мой взгляд, здесь было много при-
чин. Как вы помните, Kookmin купил долю 
накануне Великой рецессии, как сейчас 
многие называют финансовый кризис 
2007-2009 годов. Наверное, в какой-то сте-
пени они вышли на казахстанский рынок 
не в очень удачное время, за что на руко-
водство, принявшее это решение, обру-
шился шквал критики. После чего в 2010 
году старое руководство Kookmin было 
вынуждено покинуть банк. И опять же 
на волне этой негативной риторики при-
шла новая команда топ-менеджеров, и, я 
думаю, они заняли выжидательную по-
зицию по отношению к БЦК. Безусловно, 
как я говорил, Kookmin многое сделал для 
развития казахстанского банка, но в части 
денежных вливаний они были связаны. 
Тем временем Национальный банк заявил 
о необходимости повышения собственно-
го капитала БВУ, а Kookmin не готов был 
докапитализировать наш институт. Это 
стало одной из причин выхода из банка. 

Полагаю, что на решение о продаже 
доли повлияло и то, что Международная 
финансовая корпорация (IFC) иницииро-
вала исполнение опциона, срок которого 
истекал в марте этого года. У IFC был оп-
цион на продажу Kookmin Bank 10% акций. 
Если бы Kookmin купил долю, принадле-
жащую IFC, им пришлось бы консолидиро-
вать БЦК со своей группой, а такая консо-
лидация для них была нежелательной. Это, 
я думаю, подстегнуло корейских коллег ис-
кать инвестора для продажи доли.  

Признаюсь, данное решение было для 
нас неожиданным. 15 ноября мы узнали о 
желании Kookmin выйти из банка, а уже в 
январе завершили сделку. Могу сказать, 
что она была довольно сложной. И после 
того, как Kookmin нам озвучил свое реше-
ние, мы спешно начали искать инвестора. В 
итоге был создан альянс с группой «Цесна», 
которая частично выкупила долю Kookmin. 

- Почему в качестве нового акционе-
ра был выбран холдинг «Цесна»?

- В некоторой степени Цеснабанк (кото-
рым владеет холдинг «Цесна») и БЦК похо-
жи, например, в части стратегии развития 
– оба института ориентированы на малый 
и средний бизнес. Банки, можно сказать, 
выросли из предпринимательской среды 
в конце 80-х, только Цеснабанк больше 
развивался в Астане, а мы в Алматы. Эти 
две бизнес-структуры взаимно дополняют 
друг друга. Можно сказать, эти два инсти-
тута по духу одинаковые. 

- можно ли сказать, что сделка стала 
одной из отправных точек для вашего 
решения? 

- Да, как я сказал, самый сложный этап 
был преодолен, и теперь перед банком сто-
ят новые задачи: на пороге цифровой бан-
кинг, облачные технологии, развитие блок-
чейна. Именно поэтому в последнее время 
мы занялись формированием новой коман-
ды. Прежде всего, мы пригласили Галима 
Хусаинова – профессионального финан-
систа с правильной жизненной позицией. 
Тимур Ишмуратов возглавил розничное 
направление в банке, раньше возглавлял 
БЦК-Москва. На позицию управляющего 
директора по IT пришел Марат Кусаинов, 
который прошел путь от рядового специа-
листа до управляющего директора в Народ-
ном банке. Именно эти люди поведут БЦК 
к новым достижениям. Думаю, их свежий 
взгляд, динамичное мышление помогут 
бизнесу отряхнуться от устаревших стере-
отипов и ограничений.

- Кто возглавит эту команду, которая 
теперь будет выводить БЦК на новый 
этап? Кто будет преемником?

- Пока не могу озвучить. В конце сентя-
бря после всех необходимых процедур мы 
представим его. 

- Будем надеяться, придет достойная 
смена. но, Владислав Сединович, вер-
немся к сделке. если заглянуть немно-
го вперед и поговорить о перспективах 
развития двух банков, как вы считаете, 
какой вариант развития возможен для 
БЦК и Цеснабанка?

- Здесь есть ряд сценариев: это может 
быть как слияние двух банков, так и сохра-
нение их как отдельных институтов, но с 
разной специализацией. В любом случае 
каждый из вариантов требует времени. 

Если акционеры, например, примут ре-
шение о слиянии двух банков, нужна бу-
дет независимая оценка двух институтов, 
затем разработка стратегического плана 
развития объединенного банка. С одной 
стороны, слияние дает увеличение акти-
вов, капитала, но с другой, у него есть и 
ряд рисков. Например, синергетический 
эффект путем сокращения расходов до-
статочно небольшой, а вот затраты на соз-
дание единой IT-платформы, перевод кли-
ентов на единую базу и другие процессы, 
колоссальные. Но ключевая угроза состоит 
в том, что при слиянии происходит потеря 
бизнеса – увольняются сотрудники из-за 
неопределенности, а за ними уходят кли-

енты. Именно поэтому, я думаю, что Халык 
банк приняли решение не сливать банки, 
оставив их пока отдельными институтами. 

- то есть пока четкого решения нет?
- Оно пока не принято. Пока же Банк 

ЦентрКредит продолжает работать в преж-
нем режиме. Мы двигаемся согласно при-
нятой в прошлом году стратегии развития 
на 5 лет. На сегодняшний день у нас есть 
свободная ликвидность и большой аппетит 
к кредитованию, мы участвуем во всех го-
сударственных программах, внедряем но-
вые продукты и услуги. Некоторое время 
мы приостановили эти процессы, потому 
что проводили масштабную работу по пе-
реходу всего банка на новую IT-платформу. 
В прошлом году мы завершили этот про-
цесс и теперь готовы предложить клиен-
там новые продукты и услуги. Но все же не 
стоит ожидать агрессивного развития бан-
ка, поскольку мы всегда выступаем за сба-
лансированное развитие. Я неоднократно 
говорил о том, что у универсального банка 
не должно быть крена в одну сторону – кор-
поративного или розничного. Диверсифи-
кация, за которую я ратую, должна быть 
везде – то есть нельзя зависеть от одного 
источника финансирования: государства 
или населения. От чего пострадали казах-
станские банки в 2007-2008 году? От чрез-
мерного увлечения внешними займами. 
Сегодня, кстати, я считаю, нам даже не 
хватает внешнего финансирования. 

Эта диверсификация должна касаться и 
активных операций, я имею в виду кредито-
вание. ЦентрКредит известен как банк для 
малого и среднего бизнеса, и в какой-то сте-
пени мы недооценивали розничное направ-
ление. Его доля в общем ссудном портфеле 
последние несколько лет, к сожалению, дер-
жится на уровне 36%. Но мы ставим перед 
собой задачу нарастить эту цифру до 40%, 
а потом – до 50%. Опять же, в структуре на-
шего розничного портфеля 95% – это зало-
говые кредиты, обеспеченные недвижимо-
стью. Это тоже нехорошо, потому что надо 
развивать и более высокомаржинальные 
продукты, такие как автокредитование, 
беззалоговые кредиты, кредитные карты. 

Если говорить про корпоративный биз-
нес, в свое время мы обожглись на креди-
товании так называемых «национальных 
чемпионов». Это был печальный опыт для 
нас и в итоге мы решили, нельзя зависеть 
от одного или двух крупных заемщиков, 
конечно, это эффективно, но очень риско-
ванно. Я думаю, более диверсифицирован-
ный портфель убережет банк от рисков. 

- могли бы вы поделиться вашим 
личным мнением, какой сценарий 
предпочтительный для двух банков?

- Я бы советовал сохранить два банка и 
развивать их как два отдельных институ-
та, возможно, с разной специализацией.

Цеснабанк, как флагман группы, мог 
бы сконцентрироваться на отношениях с 
крупными корпоративными клиентами и 
развитии бизнеса за пределами Казахста-
на, а Банк ЦентрКредит – сосредоточить-
ся на развитии, прежде всего, розничного 
бизнеса и МСБ.

- но тогда придется докапитализиро-
вать оба банка? 

- Сейчас этот вопрос обсуждается, в том 
числе и при участии Национального банка. 

- В продолжение вопроса о капитале, 
намерен ли Банк ЦентрКредит принять 
участие в программе оздоровления, 
разработанной регулятором?

- Да, мы хотим. Участие в этой програм-
ме для нашего банка – дополнительный 
рычаг для развития. 

- мы видим, что интерес к программе 
есть у многих игроков. Как вы могли бы 
ее оценить?

- Как вы знаете, программа докапита-
лизации банков состоит из трех частей: 
докапитализация системообразующего 
банка, поддержка банков с капиталом не 
менее 45 млрд тенге, в это число попадает 
порядка 15 банков. И третье направление – 
усиление надзорных функций со стороны 
регулятора и повышение ответственности 
аудиторских и рейтинговых агентств. 

Касательно поддержки системообразу-
ющего банка (Казкома – прим. авт.) я уже 
говорил о том, что отказ от поддержки 
крупного института может дорого обой-
тись и государству, и обществу. И я думаю, 
это самая важная работа, которая была сде-
лана в рамках всей программы. Вы можете 
себе представить, что в какой-то момент 
самый крупный банк в стране получил 
рейтинг «CCC», это означает, что рейтин-
говые агентства посчитали, что поддержка 
системообразующего банка не очевидна. 
Это вызывало массу вопросов у экспертов, 
инвесторов, вкладчиков, и это было самой 
большой проблемой для рынка. Понятно, 
что, не устранив самую большую угрозу 
для финансового сектора, нельзя говорить 
об оздоровлении всего рынка. Так что, я 
думаю, решив вопрос с Казкомом, списав 
проблемный заем БТА, регулятор уже сде-
лал огромную работу в части оздоровления 
рынка. 

По поводу второго направления – повы-
шение капитализации, я думаю, что со сто-
роны Нацбанка предложена очень хорошая 
схема. Понятно, что сегодня не все акцио-
неры могут одномоментно найти деньги 
и докапитализировать банк. Вероятно, 
многие собственники банков даже с удо-
вольствием бы вышли из бизнеса, сказав: 
«дальше вы сами», потому что в текущих 
условиях заниматься банковским делом не 
очень выгодно. Слишком высоки издерж-
ки на его ведение. У фининститутов много 
обязанностей, которые возлагают на них 
регулятор и государство. Но в то же время 
банки – это полное отражение проблем в 
экономике, и решать их нужно всем вместе. 
Сегодня бытуют популистские заявления о 
том, что опять государство помогает бан-
кам, опять спасает. Но, повторюсь, неоказа-
ние помощи банкам приведет к печальным 
последствиям для всех. 

- В таком случае вопрос: в программе 
прописана поддержка только банков с 
капиталом свыше 45 млрд тенге. а что 
будет с остальными игроками?

- Этот вопрос сейчас обсуждается и 
предлагается пересмотреть данные кри-
терии. Пока вопрос на рассмотрении ре-
гулятора. Но в первую очередь перед Нац-
банком стоит задача – оздоровить сектор 
и оказать помощь банкам, которые в даль-
нейшем будут работать эффективно, соот-
ветствовать всем требованиям, а значит, 
будут устойчивыми. 

- Получается, что регулятор поощ-
ряет консолидационные процессы. Да, 
собственно, они и сами этого не скры-
вают. но все эти слияния так или иначе 
ведут к снижению конкуренции? 

- Согласен, но такие процессы наблю-
даются сегодня во всем мире. Если вы по-
смотрите, во многих странах на рынке до-
минируют 4-5 банков. В Казахстане очень 
высокая конкуренция среди банков, кото-
рая в конечном итоге приводит к сниже-
нию процентных ставок, но у банковской 
маржи тоже есть пределы. Полагаю, что 
необходимо создавать разумный баланс 
между количеством банков и их разме-
рами. Для Казахстана, вероятно, было бы 
достаточно 4-5 крупных банков и 10-15 
среднего размера. Число игроков должно 
сокращаться, но это должно происходить 
эволюционным путем.

- Владислав Сединович, спасибо вам 
за беседу и за все интервью и встречи, 
которые мы проводили вместе. надеем-
ся, что и в новой должности у вас будет 
что сказать нам. Желаем вам успехов! 

Минимальное значение  ОП*

Ставка по займу, % годовых

Максимальный срок займа, лет 
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41
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45

3,7

    12 

48

3,5

     14 

53

 3,5

  16

57

 3,5

  18

61

     3,5

   21

66

     3,5

    23

74

    3,5

   25

* Оценочный показатель

Оптимизация продуктовой линейки
Сокращение постдепозитных операций
Легкость составления жилищного плана

Цели

Условия жилищного займа

ТАРИФНАЯ ПРОГРАММА «БАСПАНА»

Преимущества
Легкость и быстрота консультации

Гибкая тарифная программа
Объединение всех основных условий, действующих тарифных программ

Возможность применения продуктовых пакетов
Пакеты для военнослужащих, госслужащих, молодых семей и т.д.
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Повышение Понижение

 ▀ Владислав Ли:  
«Я далеко от банка не ухожу»
Глава БЦК о решении передать банк молодому поколению управленцев  
и своей новой миссии

«Диалог с регулятором идет 
постоянно – он был и при 
прежнем председателе, 
и при нынешнем. Мы 
периодически встречаемся 
и решаем насущные 
проблемы. Понятно, что и 
регулятор, и коммерческие 
банки находятся в одной 
лодке. Нацбанк со своей 
стороны отвечает за 
финансовую стабильность, 
и он должен применять 
превентивные меры. 
Возможно, это не всегда 
нравится коммерческим 
банкам»

«Банк – это не только 
кредиты, это и 
обязательства перед 
вкладчиками, это 
деньги предприятий, 
юридических и 
физических лиц. Если 
образно выразиться, 
то это такой большой 
котелок, в который 
собираются деньги 
и из которого деньги 
выдаются в виде кредитов. 
Но когда кредиты 
плохие, встает вопрос о 
сохранности вкладов. 
Поэтому правительство, 
приняв такое решение, 
прежде всего думает об 
общем эффекте, который 
произойдет в результате 
неспасения большого 
банка. Кроме акционеров 
свои деньги потеряют 
и вкладчики, которые 
не виноваты в плохом 
управлении банком. 
Поэтому в таких случаях 
есть общепринятая 
международная схема, 
когда правительство 
приходит на помощь 
и спасает проблемные 
банки»

«Банки очень многое 
сделали для экономики 
страны. И никаких 
государственных 
инвестиций не хватило 
бы в предыдущие годы 
для того, чтобы поднять 
экономику. Начиная с 
2000-х годов она росла 
двузначными цифрами и 
вклад банковской системы 
в ВВП был порядка 50%. 
Конечно, были и ошибки. 
Однако ошибаются не 
только в Казахстане, но 
и в других странах. И эти 
примеры имеются по всему 
миру, даже если вспомнить 
о системе субстандартных 
ипотечных кредитов в 
США, которая в итоге 
привела к мировому 
финансовому кризису. 
Конечно, хотелось бы 
избежать этих ошибок, 
это, скорее, философский 
вопрос... Но наша 
банковская система 
получила колоссальный 
урок, она должна 
возмужать, научиться 
преодолевать проблемы»

 ▀ 10 вопросов о единой  
тарифной программе 
Жилстройсбербанка «Баспана»

елена тумашова 

С 1 августа этого года 
Жилстройсбербанк 
Казахстана запустил 

единую тарифную 
программу «Баспана» 
Раньше в банке действовало четыре про-
граммы – «Бастау», «Оркен», «Кемел», «Бо-
лашак». Как поясняют в ЖССБК, предо-
ставление вкладчикам четырех тарифных 
программ было велением времени. Сейчас 
наступил новый этап в развитии самого 
банка. Многие услуги и продукты усовер-
шенствованы, а большинство процессов 
автоматизированы. Все это и дает возмож-
ность оптимизировать предложения. Сде-
лать их для вкладчиков банка максимально 
понятными и удобными в использовании.

Какие возможности и преимущества по-
лучат вкладчики от запуска единой тариф-
ной программы и что она предполагает – об 
этом деловому еженедельнику «Капитал.
kz» рассказали в Жилстройсбербанке.

зачем запущена единая тариф-
ная программа «Баспана»?

Было четыре тарифные программы, ко-
торые различались сроком накопления, 
ставкой вознаграждения и сроком жи-
лищного займа. Клиент заключал договор 
и при этом выбирал ту или иную тариф-
ную программу.

Банк решил сделать программу более 
гибкой: клиент может копить деньги, без 
оглядки на тарифную программу. Теперь 
достаточно заключить договор и начать 
копить. И по факту – в зависимости от 
времени накопления минимально необ-
ходимой суммы – рассчитывается ставка 
вознаграждения и срок по жилищному  
займу, которые, в свою очередь, зависят от 
оценочного показателя.

  изменится ли формула расчета 
оценочного показателя?

Оценочный показатель рассчитывается со-
гласно Правилам определения оценочного 
показателя. Есть формула: начисленное 
вознаграждение по вкладу, деленное на 
договорную сумму, деленное на 1000. Суть 
такова: чем больше вкладчик сделал нако-
плений, тем большее вознаграждение ему 
начислил банк, а чем больше вознаграж-
дение, тем выше уровень оценочного по-
казателя. Формула оценочного показателя 
сохранена – переход на единую тарифную 
программу на нее не повлиял.

Минимальный оценочный показатель 
(ОП) – 16. ОП показывает регулярность и 
полноту взносов. При достижении необхо-
димого значения оценочного показателя 
клиент может рассчитывать на получение 
жилищного займа.

Значение оценочного показателя 
определяет ставку и срок по жилищному 
займу. Например, если оценочный пока-
затель равен 16, клиент получает кредит 
под 5% годовых сроком до 6 лет, если 20, 
то ставка снижается на 0,2% – до 4,8% 
годовых, при этом срок продлевается до 
7 лет и т.д. Ставку 3,5% годовых можно 
получить при достижении оценочного по-
казателя 48.

Тарифная программа «Баспана» вклю-
чила в себя и расширила всю сетку с 
оценочными показателями, ставками и 
сроками по жилищным займам, которая 
раньше делилась на отдельные тарифные 
программы.

Что нужно для того, чтобы до-
стичь минимального оценочно-
го показателя?

Для того чтобы достичь минимального 
оценочного показателя – 16, при котором 
можно получить жилищный заем по став-
ке 5% годовых, необходимо в течение трех 
лет ежемесячно пополнять свой вклад в 
размере рекомендованного банком еже-
месячного взноса.

Как отмечают в ЖССБК, сумма, кото-
рую нужно вносить на депозит каждый 
месяц, рассчитывается таким образом, 
чтобы в итоге, когда истечет срок накопле-
ния, было достигнуто необходимое значе-
ние оценочного показателя и накоплена 
минимально необходимая сумма. Есте-
ственно, это возможно, если вклад попол-
няется равномерно в течение всего срока 
накопления.

Вместе с тем, для того чтобы увеличить 
оценочный показатель, можно делать до-
срочные платежи на первоначальном эта-
пе накопления. Более высокое значение 
оценочного показателя можно получить, 
если платежи рассчитаны по нисходящей: 
от более высоких взносов в начале периода 
накопления к более низким в последую-
щие годы.

Как процентная ставка зависит 
от срока накопления?

Зависимость ставки от срока накопле-
ния существовала и раньше – до того, 
как ЖССБК запустил единую тарифную 
программу «Баспана». Срок накопления 
на депозите рассчитывается от 3 до 15 
лет.

Например, клиент заключал договор 
о жилстройсбережениях, согласно кото-
рому нужно копить 3 года и 3 месяца. Но 
по факту кредит он получал через 5-6 лет. 
Почему? Потому что банк не обязывал его 
получать заем именно через 3 года и 3 ме-
сяца. Человек мог копить не для себя, а для 
детей.

Вкладчик, который копит дольше, мо-
жет получить процентную ставку ниже. 
Для этого раньше нужно было заключать 
дополнительное соглашение к договору о 
ЖСС. Сейчас этого делать не надо. Банк со-

кращает таким образом постдепозитные 
операции, связанные со сменой тарифной 
программы, в том числе при переходе с 
предварительного или промежуточного 
займа на жилищный заем.

Вкладчик сам может выбирать 
процентную ставку – что это 
значит?

Вкладчик выбирает срок накопления, от 
которого зависят срок жилищного займа 
и ставка по нему. Срок накопления он смо-
жет выбрать исходя из своих финансовых 
возможностей – суммы, которую он мо-
жет платить ежемесячно, а также суммы, 
которая ему нужна в итоге. Сейчас вклад-
чику достаточно ответить на три вопроса 
– сколько стоит его будущее жилье, раз-
мер имеющихся собственных средств и 
какова сумма возможных ежемесячных 
взносов.

По этим параметрам менеджер банка 
рассчитает, за какой период вкладчик на-
копит 50% от необходимой суммы. Исходя 
из этого будут определены ставка и срок 
по жилищному займу.

Ставка может варьироваться от 3,5% до 
5% годовых. При минимальном сроке на-
копления ставка – 5% годовых, с каждым 
годом накопления она снижается.

Повлияет ли единая тарифная 
программа на условия по  
видам займов – жилищному, 
предварительному, промежу-
точному?

Как было отмечено выше, внесены изме-
нения в условия получения жилищных 
займов, связанные с тем, что сроки на-
копления теперь строго не ограничены. 
Вкладчик сам решает сколько ему копить, 
а также на какой срок и по какой ставке 
получить жилищный заём. По условиям 
предоставления промежуточных и пред-
варительных займов никаких изменений 
нет.

Сколько составляет минималь-
ная сумма вклада?

Минимальная сумма вклада – 500 МРП 
(1 134 500 тенге) определена Законом «О 
жилищных строительных сбережениях в 
Республике Казахстан».

Вместе с тем, как отмечают в банке, 
в последнее время увеличилась средняя 
договорная сумма: если раньше догово-
ры открывались на минимальную сумму 
в 500 МРП, то сейчас средняя договорная 
сумма составляет более 6 млн тенге. Это 
вязано с тем, что банк отменил комис-
сию при заключении договоров. Ранее 
она составляла 0,55% от договорной сум-
мы. Комиссия за увеличение договорной 
суммы также составляла ранее 0,55%. С 
3 апреля оба комиссионных сбора не взи-
маются.

Действующие вкладчики долж-
ны перейти на новую тариф-
ную программу или они могут 
остаться на прежних тарифных 
программах?

Действующие клиенты будут обслужи-
ваться до конца – согласно заключенным 
договорам. Если кто-то захочет перейти на 
новую тарифную программу, это возмож-
но. Вкладчики уже обращались с таким 
запросом в банк. В основном это те, кто 
подошел к этапу кредитования и накопил 
хороший оценочный показатель.

Например, человек копил по тарифной 
программе «Бастау», по которой ставка 
по жилищному займу составляла 5%, вне 
зависимости от достигнутого оценочно-
го показателя. Сейчас вкладчик может 
поменять свою действующую тарифную 
программу на тарифную программу «Ба-
спана» и уже от фактически накопленно-
го оценочного показателя может снизить 
ставку по жилищному займу.

При переходе на тарифную программу 
«Баспана» достигнутый оценочный пока-
затель остается без изменения.

Какой эффект получат вклад-
чики и сам ЖССБК от запуска 
единой тарифной программы 
«Баспана»?

Во-первых, упрощается сама консульта-
ция, соответственно время консультаций 
сокращается. 

Во-вторых, единая тарифная програм-
ма дает гибкость в планировании: клиент 
может определить, какие суммы он может 
вносить, сколько лет он может копить, нет 
жестких ограничений по срокам накопле-
ния.

В-третьих, сокращается количество 
постдепозитных операций – это уже эф-
фект для банка, который получается за 
счет экономии времени обслуживания 
клиента.

если человек поставил себе 
цель купить квартиру, от-
кладывая ежемесячно по 
50 тысяч тенге, то за какой 
срок он накопит на квартиру 
ценой 8 000 000?

Срок накоплений составит примерно 7 
лет (при взносе 46 400 тенге). За это время 
вкладчик банка соберет на счете 50% от 
стоимости квартиры, а его оценочный по-
казатель будет равен 35. Это даст право на 
получение жилищного займа под 4% годо-
вых. Ежемесячные выплаты по кредиту со-
ставят 40 800 тенге. Если вкладчик банка 
будет делать ежемесячные отчисления на 
депозит бо́льшими суммами, то данного 
значения оценочного показателя он до-
стигнет раньше, соответственно и раньше 
получит доступный кредит от банка (см. 
информацию в таблице).
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БританиЯ теСтирУет 
БеСПиЛОтные 
грУзОВиКи

До конца 2018 года на дорогах Британии 
появятся небольшие колонны из беспилотных 
грузовиков. Как сообщило британское прави-
тельство, испытания проведет частная компа-
ния – Лаборатория транспортных исследова-
ний (TRL). Колонна во время испытаний будет 
состоять максимум из трех грузовиков, при 
этом без водителя будут два из них – второй 
и третий. Первый грузовик, возглавляющий 
колонну, будет с водителем. Скорость движе-
ния колонны и торможение будет задавать 
головная машина, а направление движения 
всех грузовиков в колонне будет регулировать 
водитель первого грузовика. Как рассчиты-
вают в Министерстве транспорта Британии, 
такая схема движения грузовиков поможет 
сократить выбросы выхлопных газов и расход 
топлива за счет уменьшения сопротивления 
воздуха для ведомых машин. Испытания нач-
нутся на специальных полигонах, но к концу 
2018 года должны будут переместиться на 
автомагистрали. Однако, как говорит глава 
британской Автомобильной ассоциации Эд-
мунд Кинг, одной из проблем является то, что 
колонны грузовиков могут ограничить види-
мость и закрыть от других водителей дорож-
ные знаки.  (bbc.com)

У ЭСтОнии ПОЯВитСЯ 
СВОЯ КриПтОВаЛюта

В рамках программы онлайн-резидентства 
Эстония может провести первое в мире госу-
дарственное ICO (Initial Coin Offering), предло-
жив участникам программы новую криптова-
люту – estcoin. Об этом сообщил управляющий 
директор программы онлайн-резидентства 
Каспар Корьюс. По его словам, инвестирова-
ние в новую криптовалюту позволит Эстонии 
инвестировать в новые технологии и иннова-
ции для публичного сектора, начиная с «ум-
ных» контрактов и заканчивая искусствен-
ным интеллектом. Впоследствии Эстония 
может стать образцом цифрового общества 
будущего. Со временем новую криптовалюту 
можно будет использовать для оплаты различ-
ных товаров и услуг, в том числе и за рубежом, 
если компании и другие государства одобрят 
API (программные интерфейсы). На данный 
момент проект находится на стадии идеи. 
В том случае если estcoin получит поддержку, 
следующим шагом перед ICO станет создание 
различного рода технической документации, 
в которой, в частности, будет описана цен-
ность криптовалюты и как инвестиции в нее 
будут использованы для создания «цифровой 
нации». Эстония стала первой в мире стра-
ной, запустившей программу онлайн-рези-
дентства. Программа запущена в 2014 году. 
Зарегистрированным пользователям, не про-
живающим в Эстонии, открывается доступ 
к созданию компаний на территории государ-
ства, проведению банковских операций и под-
писи документов с использованием смарт-
карты. (RNS)

«ЯнДеКС» заПУСтиЛ 
нОВый ПОиСКОВый 
аЛгОритм

Компания «Яндекс» объявила о запуске 
нового поискового алгоритма «Королев», 
который при помощи нейросети способен 
сопоставлять смысл поисковых запросов 
и содержимого веб-страниц, что позволяет 
выдавать более точные результаты в ответ 
на сложные запросы пользователей. Как по-
яснили в компании, зачастую пользователи 
пишут запросы в свободной форме и алго-
ритм должен понимать, о чем именно его 
спрашивают, чтобы найти нужный ответ. 
«Поисковый алгоритм «Королев» сравнивает 
семантические векторы поисковых запросов 
и веб-страниц целиком – а не только их за-
головков. Это позволяет выйти на новый 
уровень понимания смысла», – говорится 
в сообщении компании. Преобразование 
текстов веб-страниц в семантические век-
торы осуществляет нейросеть. Этот процесс 
требует значительных вычислительных 
мощностей, поэтому «Королев» высчитыва-
ет векторы страниц не в режиме реального 
времени, а заранее, на этапе индексирова-
ния. Когда человек задает запрос, алгоритм 
сравнивает вектор запроса с уже известными 
ему векторами. Алгоритм «Королев» пришел 
на смену запущенному в ноябре прошлого 
года алгоритму «Палех», в работе которого 
также использовались нейросети. По словам 
представителей компании, если в «Пале-
хе» через смысловой анализ проходит всего 
150 документов на завершающем этапе, то 
в «Королеве» он производится для 200 тыс. 
документов. (hitech.newsru.com)

ЭЛеКтрОмОБиЛи 
AuDi ОСнаСтЯт 
СОЛнеЧными 
БатареЯми

На некоторых моделях Audi появятся тон-
копленочные солнечные батареи. Они будут 
интегрированы в структуру стеклянных па-
норамных крыш электромобилей. Разработка 
ведется совместно с инженерами дочерней 
компании китайского концерна Hanergy. 
Предполагается, что за счет этих батарей 
можно увеличить запас хода машин. Первый 
прототип планируется создать до конца 2017 
года. Генерируемая солнечными батареями 
энергия будет поступать в электрическую си-
стему автомобиля. Она способна обеспечить 
питанием, например, систему кондициониро-
вания или подогрева сидений. Отметим, что в 
середине августа компания внедрила единую 
систему обозначения мощности для всех вер-
сий автомобилей на всех рынках мира. С этого 
момента внутри каждого семейства моделей 
вместо использовавшихся ранее различных 
вариантов обозначения будут применяться 
однотипные обозначения двузначными чис-
лами. При этом сами названия семейств – от 
Audi A1 до Audi Q7 – останутся неизменными. 
(lenta.ru) 

 ▀ KazakhExport подписал меморандум  
с экспортными агентствами стран еаЭС
Соглашение должно объединить инструменты экспортно-страховых 
компаний союза

Валерий Сурганов

меморандум о сотрудничестве между экс-
портно-страховыми агентствами Казах-
стана, россии, Беларуси и армении был 

подписан на форуме стран-членов еаЭС «евразий-
ская неделя» в рамках выставки ЭКСПО. Соглаше-
ние призвано расширить границы для казахстан-
ских производителей экспортной продукции и 
отечественного бизнеса и заложить основы для 
более тесного сотрудничества между экспортно-
кредитными агентствами наших стран.

Так, выступая на брифинге по случаю подписа-
ния меморандума, председатель правления АО 
«KazakhExport» (дочерняя организация АО «НУХ 
«Байтерек») Руслан Искаков пояснил, что соглаше-
ние между экспортными организациями стран ЕАЭС 
должно создать платформу для имплементации ме-
ханизмов работы экспортно-страховых агентств Ев-
разийского экономического союза. А также базу для 
обмена информацией и опытом в рамках интеграци-
онных процессов.  

«Интеграция между странами ЕАЭС происхо-
дит достаточно быстро. Но быстрее всего идут про-
цессы объединения между бизнес-сообществом в 
части постоянного сотрудничества и заключения 
контрактов. Бизнес на самом деле ушел далеко впе-
ред. Сейчас работают очень много совместных пред-
приятий, много компаний, действующих на нашем 
общем экономическом пространстве. Для них нуж-
ны инструменты поддержки и помощи, которые бы 
предоставлялись не только «своим» отечественным 
компаниям по праву происхождения. Необходимо, 
чтобы экспортные кредитные агентства взаимодей-
ствовали между собой, предлагать одни решения и 
инструменты. Поэтому экспортно-кредитные агент-
ства должны унифицировать свои инструменты на 
пространстве ЕАЭС и стремиться к тому, чтобы пра-
вила и законодательство, которые регулируют нашу 
деятельность, были бы максимально идентичными», 
– заявил Руслан Искаков.   

Отвечая на вопрос корреспондента делового 
еженедельника «Капитал.kz» о наличии барьеров в 
экспортно-кредитной политике стран ЕАЭС, глава 
KazakhExport пояснил, что основные барьеры носят 
не совсем финансовое ограничение и находятся в 
зоне ответственности Евразийской экономической 
комиссии. Это, прежде всего, барьеры в сфере фито-
санитарного контроля.

Что касается финансовых рисков и схем финанси-
рования, то и здесь все же есть над чем поработать, 
потому что в странах Евразийского экономического 
союза достаточно слабая интеграция между банка-
ми. И экспортно-кредитные агентства являются сво-
еобразными проводниками банковских интересов 
между странами. 

«Поэтому общие финансовые интересы и расши-
рение доступности к финансовым инструментам и 
ресурсам разных стран евразийского пространства, 
в первую очередь, – задача наших экспортных кре-
дитных агентств. Главная миссия здесь – это расши-
рение границ в сфере финансирования экспортоо-
риентированных предприятий», – ответил Руслан 
Искаков.  

Продолжая отвечать на вопросы корреспонден-
та, Руслан Искаков отметил, что если говорить об 

обработанном экспорте, то в 2016 году из Казахста-
на было поставлено продукции на более чем $12 
млрд 800 млн, значительная часть которой пришлась 
на территорию ЕАЭС. Большая часть обработанного 
экспорта – это металлы и нефтепродукты. 

Уже в рамках панельной дискуссии на заседании 
руководителей экспортных кредитных агентств 
глава KazakhExport добавил, что в целом в мировой 
практике очень много примеров сотрудничества 
агентств по страхованию торговли, в частности под 
патронажем Исламского банка развития. Например, 
в нашей республике поддерживали производство 
российско-казахстанских локомотивов, экспортиро-
ванных в Азербайджан, где дочерняя организация 
Исламского банка развития – Исламская компания 
по страхованию инвестиций и экспортных кредитов 
(ICIEC) выступала в качестве перестраховщика. 

«Да, не имеется универсальной модели экспор-
тно-кредитных агентств и как результат – у нас в 
союзе очень сильно отличаются экспортные кредит-
ные агентства. И инструментарий, и методология – 
все разнится. И поэтому нам необходимо подходить 
к общему знаменателю, чтобы инструментарий был 
понятней, мы больше обменивались информацией, 
создавали единые базы данных, чтобы предприни-
матель из Беларуси или Казахстана мог свободно 
ориентироваться в экспортных доктринах и нюан-
сах как у себя дома, так и в России или Армении. В 
рамках меморандума закреплено, чтобы мы больше 
обменивались информацией и создавали единые 
базы данных. В практическом опыте можно взять 
пример с Евросоюза, где работает институт состра-
хования, когда несколько страховых компаний объ-
единяют свои усилия и заключают единый договор. 
Сегодня в силу того, что у нас есть разница в зако-
нодательстве стран ЕАЭС это пока невозможно. На-
пример, в Казахстане банки, чтобы защитить свои 
риски, могут использовать страховое покрытие ком-
паний, находящихся под казахстанским централь-
ным регулятором. Да, в перестраховании имеется 
своя проблематика в части регулирования, требова-

ний к рейтингам, но эти барьеры преодолимы», – за-
ключил глава казахстанской экспортной компании.

В то же время член коллегии Евразийской эконо-
мической комиссии (ЕЭК) – министр по торговле Ве-
роника Никишина задалась вопросом: а существует 
ли в принципе в странах ЕАЭС честный инструмент 
предэкспортного финансирования.  

«Сложное отношение к поддержке предэкспорт-
ных кредитов заключается в том, можно ли пред-
экспортное кредитование ставить в череду тех ин-
струментов поддержки экспорта, которые на самом 
деле реально приводят к экспорту. Ведь зачастую под 
предэкспортным кредитом подразумевается кредит 
потенциальному экспортеру, который абсолютно не-
гарантированно выводит товар на экспорт. Может ли 
предэкспортный кредит быть обязательной стадией 
перед выталкиванием товара на экспорт или это все-
го лишь обещание потенциального экспортера и все 
этим довольствуются», – задалась непраздным во-
просом Вероника Никишина. 

Глава KazakhExport Руслан Искаков в ответ заме-
тил, что в случае с Казахстаном предэкспортное фи-
нансирование не только есть, но оно и вполне четко 
защищено несколькими договорными стадиями.  

Так, по его словам, у нас предэкспортное финанси-
рование обязательно связано с экспортом, так как в 
РК даже не рассматривают сделку, если у бизнеса от-
сутствуют экспортные контракты. Кроме того, сум-
ма предэкспортного финансирования определяется 
размером поставок в тот период, на который предла-
гается это финансирование. То есть наша экспортно-
страховая компания не смотрит рамочные контрак-
ты, когда можно предоставить договор на $10 млн, 
а фактические отгрузки товаров произойдут только 
на $1 млн в течение года. Более того, в KazakhExport 
учитывают и цикл производства-поставки. А это зна-
чит, что предэкспортный заем нельзя «упаковать» в 
инвестиционный заем, на пополнение оборотных 
средств на пять лет. 

«Мы фиксируем целевое использование – для нас 
критично, чтобы размер риска, который мы прини-

маем на себя при страховании такой операции, был 
меньше или равен объему экспорта, произведенно-
му по контрактам, задекларированным на «входе» в 
сделку в течение того времени, что мы держим риск. 
Если мы застраховали заем на один год на миллион 
долларов, значит экспортер должен осуществить экс-
портных операций на сумму больше миллиона дол-
ларов за этот самый промежуток времени», – заверил 
Руслан Искаков.

Вероника Никишина отметила и то, что в ЕЭК 
имеется пожелание, чтобы экспорт казахстанских 
компаний продвигался на внешние рынки. В част-
ности, через кооперационные цепочки нужно созда-
вать и выпускать совместные товары ЕАЭС, которые 
с помощью синергии и финансовых инструментов 
поддержки экспорта будут выходить на рынки за 
пределы Евразийского экономического союза. 

«Сейчас у нас создана рабочая группа на площадке 
ЕЭК, и лидерами, локомотивами по формированию 
инструментов поддержки экспорта стали именно 
экспортные агентства. Они и есть ледоколы, на ко-
торые нужно равняться и банкам развития – как 
финансовым составляющим поддержки экспорта им 
тоже очень важно показывать свою работу, но они не-
много запаздывают. Да, к сожалению, не все инстру-
менты, такие как сострахование и перестрахование, 
могут быть реализованы прямо сейчас в силу различ-
ных законодательных норм, в силу неунифицирован-
ности законодательства стран ЕАЭС. Но мы сделаем 
аналитический материал по этой теме и будем на 
основе его просить, рекомендовать, если нужно, тре-
бовать, чтобы действительно законодательства, дого-
няя друг друга, помогали экспортным агентствам не 
только создавать, но и реализовывать этот совмест-
ный инструментарий, который очень востребован», 
– констатировала Вероника Никишина.  

Экс-вице-министр национальной экономики Ре-
спублики Казахстан, член коллегии, министр Евра-
зийской экономической комиссии от Республики 
Казахстан Тимур Жаксылыков дополнил коллег, 
заметив, что тема поддержки экспорта является од-
ной из ключевых и важных для правительств стран-
участниц ЕАЭС, но она перешагивает и выступает на 
наднациональный уровень. 

«Понятно, что на развитие инвестиционного и 
экспортного потенциала влияет развитие финан-
совых систем. Формирование общего финансового 
рынка – задача, которую, согласно союзным догово-
рам, мы должны выполнить к 2025 году, а лучше и 
раньше этого срока. Поэтому мы сейчас в ЕЭК фор-
мируем концепцию общего финансового рынка, мы 
хотим понять направление, этапность, достижение 
целей – как мы будем создавать общий финансовый 
рынок. Мы сейчас подготовили первый драфт кон-
цепции, по которому начались первые обсуждения. 
Предполагается, что в целом на первом этапе будут 
приняты общие требования к участникам финрын-
ка, они одинаковы в наших странах и вовне. На вто-
ром этапе Евразийская экономическая комиссия бу-
дет создавать базисную основу, то есть нормативную 
базу и вырабатывать общие инструменты и процеду-
ры надзора регулирующих органов за участниками 
финрынка», – рассказал Тимур Жаксылыков. 

По его словам, согласно этой концепции финансо-
вого рынка, он разделяется на три основные сферы 
– банковская деятельность, страховая сфера и сфера 
рынка ценных бумаг. Соглашение будет направлено 
на финансовый мониторинг участников рынка на 
трансграничном контуре. 

«И к 2025 году мы планируем завершить согласо-
вания и создать наднациональный регулирующий 
орган на финансовых рынках. Сейчас идут споры 
– будет ли передана надзорная компетенция надна-
циональному финрегулятору. Наверное, еще рано 
это обсуждать. Но что касается регулирующей ком-
петенции, то имеется запись в союзном договоре, ко-
торая никем не оспаривается. Так единый регулятор 
будет обладать единой компетенцией и находиться 
в Казахстане, в Астане», – сообщил министр ЕЭК Ти-
мур Жаксылыков. 
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Утверждены Правила поведения 
на борту воздушного судна

Приказом министра по инвестициям и 
развитию республики Казахстан от 30 
июня 2017 года № 416 утверждены Пра-
вила поведения на борту воздушного 
судна (не введен в действие)

В соответствии с подпунктом 3) пункта 5 
статьи 57 Закона Республики Казахстан 
от 15 июля 2010 года «Об использовании 
воздушного пространства Республики Ка-
захстан и деятельности авиации» утверж-
дены Правила поведения на борту воздуш-
ного судна.

Лицам, находящимся на борту воздуш-
ного судна в качестве пассажира, необхо-
димо:

1) предоставить посадочный талон для 
проверки членам экипажа;

2) занять свое место, согласно поса-
дочному талону, с размещением личных 
вещей и ручной клади на специально от-
веденных местах. В случае несоответствия 
багажа габаритам ручной клади, необхо-
димо сдать багаж в багажный отсек;

3) не создавать препятствия для пере-
движения других пассажиров или членов 
экипажа;

4) застегнуть привязные ремни пас-
сажирского кресла по распоряжению 
командира воздушного судна или при 
включении информационных знаков, 
обязывающих выполнить указанные дей-
ствия (рекомендуется оставлять привяз-
ные ремни застегнутыми в течение всего 
полета);

5) по указанию членов экипажа отклю-
чать радиоэлектронные приборы и сред-
ства связи либо переводить их в автоном-

ный режим «в полете»;
6) соблюдать дисциплину и порядок до 

конца всего полета;
7) безоговорочно выполнять требова-

ния командира воздушного судна и дру-
гих членов экипажа, а также действия, 
указанные на включенных информацион-
ных табло.

Лица, находящиеся на борту воздушно-
го судна в качестве пассажира, могут:

1) отказаться от полёта при обоснован-
ном беспокойстве по поводу своей без-
опасности;

2) обращаться к членам экипажа и тре-
бовать у них защиты в случаях, если их 
жизни, здоровью или личному достоин-
ству угрожает опасность.

Лицам, находящимся на борту воздуш-
ного судна в качестве пассажиров, не допу-

скается:
1) вставать, ходить 

по салону и стоять в 
проходах во время ру-
ления, взлета и посад-
ки самолета;

2) создавать усло-
вия, некомфортные 
для остальных пас-
сажиров или препят-
ствующие работе чле-
нов экипажа;

3) использовать 
аварийно-спасатель-
ное оборудование без 
с о о т в е т с т в у ю щ и х 
указаний членов эки-
пажа;

4) входить или пы-
таться проникнуть в 
кабину пилотов;

5) допускать по от-
ношению к другим 
лицам на борту воз-

душного судна любое словесное оскорбле-
ние, применение насилия либо угрозы его 
применения;

6) употреблять алкогольные напитки, 
включая купленные в магазинах беспош-
линной торговли, за исключением предло-
женных на борту воздушного судна в рам-
ках стандартного обслуживания;

7) пересаживаться на место, отличное 
от указанного в посадочном талоне, без 
разрешения или указания члена экипажа.

В случае нарушения настоящих Правил 
лицами, находящимися на борту воздуш-
ного судна, командир ВС, в зависимости от 
уровня угрозы, принимает необходимые 
меры по обеспечению безопасного завер-
шения полета воздушного судна в соответ-
ствии со статьей 57 Закона.

Приказ вводится в действие по истече-
нии десяти календарных дней после дня 
его первого официального опубликова-
ния.

 ▀ 5 услуг портала eGov для регистрации 
или ликвидации бизнеса

тлек ерсаин

государство стремится сделать предо-
ставление услуг для своих жителей 
максимально комфортным. Специ-

ально для этого большинство стран мира 
внедряют так называемое электронное 
правительство, которое бы предоставля-
ло уже сформированный набор госуслуг 
гражданам и бизнесу. В Казахстане такую 
функцию выполняет портал eGov, который 
позволил сделать услуги государственных 
учреждений максимально доступными. 
«Капитал.kz» сделал подборку пяти услуг 
портала, которые будут необходимы в слу-
чае регистрации или ликвидации бизнеса.

Получение заключения  
об отнесении товаров и 
технологий, информации 
к продукции, подлежащей 
экспортному контролю
Эту услугу можно получить двумя спосо-
бами: онлайн, а также в государственном 
органе. В первом случае услуга предо-
ставляется следующим образом: на сай-
те портала электронного правительства 
нужно перейти по кнопке «Заказать услу-
гу онлайн» и выбрать необходимый под-
вид деятельности. В новом окне в паспор-
те услуги нужно ознакомиться с пакетом 
документов и снова нажать по кнопке 
«Заказать услугу онлайн». После всех ша-
гов пользователь должен заполнить заяв-
ление и подписать его своей электронной 
цифровой подписью (ЭЦП). Статус услуги 
можно отследить через личный кабинет, 
а о получении разрешения – узнать в раз-
деле «Мои разрешительные документы». 
Второй вариант получения услуги (в го-
сударственном органе) следующий: не-
обходимо заполнить заявление, при себе 
иметь удостоверение и заполненные фор-
мы сведений, а также фотографию това-
ра.
Стоимость услуги: бесплатно
Срок оказания услуги: 10 рабочих дней. 
В случае заключений, которые подлежат 
согласованию с государственными 
органами, срок оказания услуги может 
увеличиться до 20 рабочих дней.

государственная регистрация 
юридических лиц, учетная 
регистрация их филиалов  
и представительств
Срок получения госрегистрации юриди-
ческих лиц через портал электронного 
правительства занимает примерно 60 
минут. Для этой услуги пользователю не-
обходимо, прежде всего, проверить факт 
наличия ИИН заявителя, руководителя и 
учредителя в базе ИНИС (Интегрирован-
ная налоговая информационная система, 
– ред.) налогового комитета РК. Если эти 
документы отсутствуют, пользователю 
придется обратиться в налоговый орган, 
чтобы данные были занесены в базу. По-
сле всех процедур можно переходить к 
заказу услуг онлайн. Для этого необходи-
мо авторизоваться и перейти по кнопке 
«Заказать услугу онлайн». Далее выбрать 
вид регистрации юридического лица и 
заполнить заявку, где указать адресные 
данные, наименование и все сведения об 
учредителях. Остальной процесс  схож с 
получением других услуг на портале, а 
именно: подпись заявки ЭЦП и ознаком-

ление с уведомлением об обработке за-
явки в личном кабинете (раздел «История 
получения услуг»). 
Стоимость услуги: от 0,5 МРП до 14 МРП 
– все зависит от вида регистрационных 
действий
Для субъектов малого и среднего 
предпринимательства - бесплатно
Срок оказания услуги: в течение 1 часа

Получение справки о последних 
внесенных изменениях в 
учредительные документы
Как и предыдущую услугу, получение 
справки о последних внесенных измене-
ниях в учредительные документы можно 
получить двумя способами: через пор-
тал электронного правительства и в НАО 
«Государственная корпорация «Прави-
тельство для граждан». Чтобы получить 
услугу через eGov, необходимо авторизо-
ваться и заказать ее онлайн. В новом окне 
заполнить заявку и подписать ее ЭЦП. К 
слову, получение справки о последних 
внесенных изменениях в учредительные 
документы относится к услугам, которые 

можно получить также и при помощи смс-
пароля, но для этого необходимо иметь 
регистрацию в базе мобильных граждан. 
Завершающим шагом станет ознакомле-
ние с обработанной справкой в личном 
кабинете.
Стоимость услуги: Бесплатно
Срок оказания услуги: 20 минут

Получение справки о 
наложенных обременениях 
(арест) на долю юридического 
лица
Эту услугу можно получить онлайн в три 
простых шага: авторизоваться на портале 
eGov и перейти по кнопке «Заказать ус-
лугу онлайн». Далее заполнить заявку и 
подписать ее ЭЦП, либо при помощи смс-
пароля. После этих двух шагов в личном 
кабинете можно ознакомиться с обрабо-
танной справкой.
Стоимость услуги: бесплатно
Срок оказания услуги: 20 минут

регистрационный учет  
частного нотариуса, частного 
судебного исполнителя,  
адвоката, профессионального 
медиатора
Согласно Закону РК о «О внесении изме-
нений и дополнений в некоторые законо-
дательные акты по вопросам сокращения 
разрешительных документов и упроще-
ния разрешительных процедур», теперь 
постановку на учет в качестве индивиду-
ального предпринимателя можно осуще-
ствить на портале электронного лицензи-
рования. Сделать это можно следующим 
образом: авторизоваться на портале и 
перейти по кнопке «Заказать услугу он-
лайн», заполнить заявку и подписать ее 
ЭЦП (электронной цифровой подписью). 
Получить свидетельство также  можно, 
обратившись в госорган. Для этого нуж-
но предоставить копию удостоверения 
личности и оригинал для идентификации 
личности пользователя.
Стоимость услуги: Бесплатно
Срок оказания услуги: постановка на 
учет – 1 рабочий день, снятие с учета  
– 3 рабочих дня

 ▀ 5 услуг eGov в сфере 
здоровья граждан

тлек ерсаин

если взглянуть на рынок медицин-
ских информационных систем и 
здравоохранения, то можно заме-

тить, что сейчас он переживает подъем. 
Все больше компаний стремятся пред-
ложить множество решений и продук-
тов, чтобы сделать отрасль еще более 
доступной и понятной, но главным по-
ставщиком в этой сфере по-прежнему 
остается государство. Именно оно, за счет 
внедрения информационных техноло-
гий, способствует повышению эффектив-
ности работы медицинских учреждений. 
Сегодня услуги в сфере здравоохранения 
можно получить благодаря порталу элек-
тронного правительства eGov. Всего на 
сайте представлено порядка 35 различ-
ных услуг, разделенных между собой на 
три большие категории: медицинская по-
мощь, фармацевтика, а также сертифика-
ция и аттестация. «Капитал.kz» выделил 
пять услуг из сферы здравоохранения на 
портале eGov, которые могут быть полез-
ны гражданам. 

Вызов врача на дом
Одна из самых простых в получении ус-
луг портала eGov – вызов врача на дом. 
Для этого необходимо авторизоваться на 
портале и заполнить поля электронного 
запроса. В результате оказания услуги че-
рез портал пользователь может получить 
уведомление о дне и времени приема, наи-
менование поликлиники, а также имени 
врача. В ином случае – мотивированный 
отказ от предоставления услуг. Аналогич-
ную услугу можно получить и через госу-
дарственный орган, предъявив удостове-
рение личности. 
Стоимость услуги: бесплатно
Срок оказания услуги: на портале  не 
более 30 минут
в медицинском учреждении – не более 
десяти минут

Прикрепление к медицинской 
организации, оказывающей 
первичную медико-санитарную 
помощь
Получить услугу по прикреплению к ме-
дицинской организации можно двумя 

способами: через портал электронного 
правительства, а также непосредствен-
но обратившись в госорган. В первом 
случае пользователь портала eGov дол-
жен будет авторизоваться и перейти по 
кнопке «Заказать услугу онлайн». Далее 
нужно заполнить и отправить заявку. 
Уже позже в личном кабинете можно 
ознакомиться с обработанной справ-
кой о прикреплении. Стоит учесть, что 
электронная цифровая подпись для этой 
услуги не требуется. Для прикрепления 
к медицинской организации в государ-
ственном органе необходимо будет за-
полнить заявление произвольной фор-
мы, а также предъявить удостоверение 
личности. Отдельно нужно отметить, 
что услугой можно воспользоваться 
даже в случае смены места жительства. 
Если пользователь желает сменить ме-
дицинскую организацию прикрепле-
ния, это также можно сделать через 
госорган, но подобная смена возможна 
лишь один раз в год.
Стоимость услуги: бесплатно
Срок оказания услуги: 1 рабочий день

запись на прием к врачу
Портал eGov также предоставляет возмож-
ность записаться на прием к врачу и сде-
лать это можно онлайн. Для получения ус-
луги пользователь должен авторизоваться 
на портале и перейти по кнопке «Заказать 
услугу онлайн». Заполнив заявку, для ко-
торой, кстати, не требуется ЭЦП, уже в 
личном кабинете можно ознакомиться с 
обработанной справкой. Нужно учесть, 
что для получения этой услуги пользова-
тель должен быть прикреплен к медицин-
ской организации по месту проживания. В 
ином случае ему будет отказано в предо-
ставлении услуги.
Стоимость услуги: бесплатно
Срок оказания услуги: в медицинском 
учреждении – не более 10 минут
на портале - не более 30 минут

аттестация  
судебно-медицинских,  
судебно-психиатрических, 
судебно-наркологических 
экспертов
Получить подобное аттестационное сви-
детельство на портале eGov можно, следуя 
простым инструкциям. На сайте необхо-
димо перейти по кнопке «Заказать услугу 
онлайн», после чего в новом окне откро-
ется портал «электронного лицензирова-
ния». После нажатия кнопки «Заказать 
услугу онлайн» перейти по ссылке «Подать 
заявление», предварительно заполнив его 
и подписав электронной цифровой под-
писью. Отследить статус поданного заяв-
ления можно в разделе «Мои заявления». 
Эту же услугу можно получить в государ-
ственном органе. Для этого необходимо 
при себе иметь заполненное заявление, 
характеристику на судебного эксперта, 
подписанную руководителем территори-
ального подразделения органа судебных 
экспертиз, а также копию рецензии на за-
ключения судебного эксперта за послед-
ний год.
Стоимость услуги: бесплатно
Срок оказания услуги: 15 рабочих дней

Выдача сертификата  
специалиста для допуска  
к клинической практике
Чтобы получить сертификат специалиста, 
пользователю eGov необходимо перейти 
по кнопке «Заказать услугу онлайн», после 
чего в новом окне откроется портал «элек-
тронного лицензирования». Авторизовав-
шись на странице, снова нажать кнопку 
«Заказать услугу онлайн» и подать заяв-
ление. Отследить статус поданного заяв-
ления можно в разделе «Мои заявления», а 
узнать о получении разрешения в разделе 
«Мои разрешительные документы».
Стоимость услуги: бесплатно
Срок оказания услуги: 5 рабочих дней
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FoRD БУДет 
ВыПУСКать 
ЭЛеКтрОмОБиЛи В 
Китае 

Ford Motor сообщил, что подписал ме-
морандум о взаимопонимании с китайской 
Anhui Zotye Automobile по созданию совмест-
ного предприятия на паритетной основе. 
ZotyeAuto – крупнейший в КНР производитель 
электромобилей. Создаваемое СП займется 
разработкой, выпуском, продажей и обслужи-
ванием новой линейки электромобилей в Под-
небесной. Продаваться они будут под местным 
брендом, уточнил Ford. Проект соответствует 
представлениям американской компании 
о наиболее экологичном автопроизводстве 
и ее представлениям о вкладе во всеобщие 
усилия по борьбе с загрязнением атмосферы 
и с изменением климата, говорится в заяв-
лении Ford. Китай является самым быстро-
растущим рынком для автомобилей на аль-
тернативной тяге. По прогнозу, этот рынок 
вырастет до 6 млн единиц в год к 2025 году, 
из них примерно 4 млн автомобилей будут 
полностью электрическими. На данный мо-
мент в производство электромобилей Ford 
вложил $4,5 млрд. В ближайшие пять лет этот 
автопроизводитель собирается выпустить 
13 новых моделей электромобилей, в том чис-
ле один небольшой SUV для рынков Азии, Се-
верной Америки и Европы. (vedomosti.ru)

СОзДатеЛи PRiSmA 
ПереОриентирО-
ВаЛиСь на БизнеС

Авторы Prisma – приложения, позволяюще-
го при помощи нейросетей превращать фото-
графии и видео в подобие картин именитых ху-
дожников, – в скором времени откроют доступ 
к API сторонним разработчикам и компани-
ям, которые хотят интегрировать технологию 
«переноса стиля» в собственные программы. 
«В течение следующего месяца или около 
того», сказали в Prisma, им станет доступна 
новая услуга, которая позволит встраивать 
код для селфи-фильтров, алгоритмы слежения 
за лицами и распознавания объектов в мо-
бильные приложения. В качестве примера по-
тенциальных клиентов услуги были названы 
разработчики видеомессенджеров, которые 
хотят разрешить своим пользователям полно-
стью выбелять фон или менять его на другой. 
«Мы хотим изучить область компьютерного 
зрения и также помочь компаниям повысить 
уровень взаимодействия с искусственным ин-
теллектом – позволив людям проще общаться 
друг с другом, решать свои задачи», – сказал 
глава Prisma Labs Алексей Моисеенков. По его 
словам, инструменты для разработчиков уже 
тестируют «некоторые очень крупные компа-
нии». В то же время выход Prisma на b2b-рынок 
не означает, что стартап забросит программы 
для обычных пользователей. Напротив, гово-
рит Моисеенков, приложения в Google Play и 
iTunes послужат тестовым полигоном и демон-
страцией возможностей, которые технология 
может дать другим разработчикам. (vesti.ru)

SAmSuNG ВЛОЖит  
$7 мЛрД  
В ПрОизВОДСтВО 
ЧиПОВ 

Компания Samsung намерена вложить 
$7 млрд в производство чипов памяти типа 
NAND в Китае. Одобренная программа инве-
стиций рассчитана на три года. Средства бу-
дут направлены на расширение предприятия 
по производству чипов, расположенного в го-
роде Сиань на юго-западе КНР. Чипы памяти 
NAND используются в смартфонах, флешках 
и других устройствах. По данным компании 
IDC, в марте этого года Samsung заняла 41% 
на рынке флеш-памяти, более чем вдвое обой-
дя по этому показателю компанию Toshiba. 
Кроме того, Samsung является крупнейшим 
производителем динамической оперативной 
памяти (DRAM), занимая 44% рынка. На-
помним, что по итогам II квартала 2017 года 
Samsung отчиталась о рекордной прибыли в 
$9,9 млрд и впервые опередила по этому по-
казателю Apple. Успеху Samsung способство-
вали продажи чипов памяти DRAM и NAND, 
а также флагманских смартфонов Samsung 
S8 и S8+. На прошлой неделе Samsung офи-
циально представила флагманский смартфон 
GalaxyNote 8, которому предстоит стать на-
следником прошлогодней модели Note 7, по-
терпевшей фиаско из-за неисправности акку-
муляторов. (newsru.com)

Ураган «ХарВи» 
ОБОйДетСЯ теХаСУ  
В $100 мЛрД

Убытки от обрушившегося на Техас ура-
гана «Харви» могут достичь $100 млрд. Такие 
выводы сделали американские страховщи-
ки. Впервые эту цифру озвучил страховой 
аналитик банка Imperial Capital Дэвид Хэй-
венс. По мнению эксперта компании Enki 
Research Чака Уотсона, убытки составят около 
$30 млрд. Если подсчеты Уотсона окажутся 
верны, то «Харви» по причиненному ущербу 
станет седьмым ураганом в списке тех, что 
обрушивались на территорию США. Если же 
прав окажется Хэйвенс, то нынешний разгул 
стихии станет вторым, уступая лишь урагану 
«Катрина», ущерб от которого, по разным под-
счетам, составил от $120 до 160 млрд. Еще одна 
проблема — страховые выплаты. По подсче-
там экспертов, страховки покрывают менее 
трети всего ущерба. Хозяева многих домов, по-
павших в зону затопления, вообще не имели 
страховых полисов. Наибольшие разрушения 
причинили не штормовые порывы, а ливень 
и нагнанная ветром вода, которые парализо-
вали работу многих предприятий и частично 
вывели из строя энергосистему штата. Ураган 
«Харви» обрушился на Техас в ночь на 26 авгу-
ста. Сначала ему присвоили четвертую катего-
рию опасности, потом снизили до уровня тро-
пического шторма. Погибли по меньшей мере 
5 человек, более 10 пострадали. (lenta.ru) 

 ▀ Лариса Пак: «Люди хотят 
верить, что прилетит 
дракон и всех спасет»

Виктория говоркова

Конференция TEdx в алматы в этом 
году традиционно соберет своих 
участников осенью, чтобы в оче-

редной раз подарить вдохновляющие 
встречи. С людьми, которые заставляют 
встряхнуться, наполняют новыми иде-
ями и смыслами, не дают негативу фор-
мировать повестку дня. О том, какой она 
будет в этом году, мы поговорили с Лари-
сой Пак, куратором конференции TEDx в 
Казахстане

- Лариса, уже третий год подряд мы 
встречаемся перед алматинской кон-
ференцией TEDx, чтобы поговорить об 
идеях, достойных распространения. 
Какими они будут в этом году?

 - Содержание, смысл конференции мы 
сформулировали для себя еще в январе, но 
оформить все это в название темы – «По ту 
сторону Луны» – смогли только в мае. Мы 
точно знали, что именно хотим сделать, но 
не понимали, как это должно передаться 
через образ.

Я могу сказать, что в этом году у нас 
будет другая конференция, не лучше и не 
хуже, она будет консистентно другая, бо-
лее собранная и плотная.

За время, прошедшее с нашей прошлой 
конференции, в мире случилось много не-
однозначного: победа Дональда Трампа в 
США, Brexit, события в Турции – все это го-
ворит об огромных культурных разрывах, 
которые существуют в нашем обществе. И 
это не политические разрывы, это больше 
про различия между образованными и не-
образованными людьми, про то, как попу-
листы манипулируют ценностями, близ-
кими консервативной части населения. У 
нас происходит то же самое. Да, у нас нет 
политических разрывов, но наше обще-
ство расколото на «своих» и «чужих», даже 
если взять Алматы – есть деление на «выше 
Ташкентской» и «ниже Ташкентской».

В этот раз мы хотим больше пойти за 
той аудиторией, которая не избалована 
вниманием и интересным контентом. 
Даже хотели найти необычное место про-
ведения: смотрели барахолки, вокзалы, 
все наши новые арены, до последнего ис-
кали такое место. Но в итоге остановились 
на другой площадке, потому что ни одна 
из существующих в нижних районах Ал-
маты не приспособлена для проведения 
таких мероприятий. Хотя это был бы инте-
ресный опыт для нас.

Мы попробуем сфокусировать внима-
ние на казахском языке. Не потому что 
это модно, а потому что у людей, которые 
менее интегрированы в англоязычное и 
русскоязычное пространство, меньше 
возможностей и ресурсов получать ин-
формацию на своем родном языке. Это 
во-первых. Во-вторых, идея во внутрен-
ней красоте языка. Мы сейчас работаем 
с казахоязычными спикерами, и я для 
себя отмечаю, что многое упускаю: по-
нимая смысл, я не улавливаю все тон-
кости. Хотя глобально у идеи не должно 
быть языка, когда мы искусственно на-
чинаем ставить барьеры, мы попадаем 
в ячейки. В связи с этим у нас возникло 
много новых проблем, которые не возни-
кали раньше.

- Каких, например?
- Когда мы только начинали подготов-

ку к конференции, я сказала, что по моим 
ощущениям, сейчас есть потребность в 
выступлениях на казахском языке, и от 
наших казахоязычных коллег потребу-
ется больше времени и усилий. Наша ко-
манда в основном русскоговорящая, у нас 
есть только три человека, для которых 
казахский язык родной, они занимались 
переводами TED Talks. При этом нужно 
понимать, что вся работа, которую мы де-
лаем – не оплачивается. Но я рада, что мы 
сами поставили перед собой такой вызов, 
это расширяет горизонты и выводит нас за 
рамки.

В этом году мы планируем, что пример-
но половина выступлений будет на казах-
ском языке. Мы искали спикеров с уни-
кальными идеями, которые попадают под 
все наши критерии, но для которых казах-
ский язык родной. Все это потребовало от 
нас подготовки, организационных вещей, 
про которые мы уже забыли. 

Кроме этого, мы впервые столкнулись с 
проблемой финансирования.

- Почему?
- В этом году наш основной спонсор 

значительно сократил объем финансиро-
вания, и если сейчас мы не найдем допол-
нительные деньги, нам будет достаточно 
сложно, хоть и не невозможно, сохранить 
все как есть. Но я не жалуюсь на ситуа-
цию – мы становимся более креативны-
ми, когда у нас убирают нули в бюджете. 
Со временем, если мы будем продолжать 
этим заниматься, придем к тому, что уча-
стие в конференции будет стоить дороже. 
К примеру, сейчас это 5000 тенге, а реаль-
ная себестоимость – около 30 тысяч тенге 
за человека. Раньше мы всю эту разницу 
покрывали за счет спонсоров. В Москве и 
Киеве TEDx-мероприятия  вышли на само-
окупаемость – люди платят 50+ долларов 
за вход и плюс сами покупают еду, а я ста-
раюсь сохранить все, как есть сейчас. Мне 
говорят: «А почему ты стесняешься? Люди 
же покупают билеты на концерты и потом 
там покупают еду и напитки, при этом 
концерт идет два часа, а не целый день, 
как у вас». Я всегда отвечаю, что мы хоте-
ли бы не делать препятствий из стоимости 
билета. 

Поэтому у меня сейчас моральная ди-
лемма: с одной стороны, хочется дать как 
можно больше возможностей, с другой – 
бизнес в нынешнем состоянии не заинте-
ресован в поддержке таких мероприятий, 
потому что не знает как монетизировать 
нашу аудиторию. 

 - аудитория, которая приходит на 
конференции TEDx – это же ищущие, ду-
мающие, зачастую состоявшиеся люди. 
разве они не интересны бизнесу?

 - Однозначно, а поэтому их достаточно 
сложно в чем-то убедить, у них зашкали-
вает уровень критического мышления. 
Бизнесу нужно быть честным и открытым, 
чтобы к ним присоединилась наша ауди-
тория. 

Когда мы формируем программу, мне 
очень часто звонят и спрашивают: сколь-
ко стоит выступление, люди понимают, 
что это хорошая медиаплатформа, что 
наших спикеров узнают. И мне очень нра-
вится, что я могу ответить: «Вы не можете 
купить выступление у нас, мы сами выби-
раем спикеров». Это ценит и наша аудито-
рия. В заявках все чаще появляется фраза: 
«Мы хотим послушать независимых спи-
керов». 

 
 - а вы не задумывались о том, что в 

случае выбора локации в нетрадицион-
ном месте, о котором вы говорили, ваша 
аудитория не совсем бы это поняла?

 - Да, мы это понимали и были к это-
му готовы. Но хочется верить, что наше 
сообщество поедет куда угодно, хоть на 
другую сторону Луны – они достаточно 
открыты, чтобы идти на такие экспери-
менты и приключения. А те люди, кото-
рые ходили ради какой-то моды, могут 
смотреть наши видео в интернете, если 
их не устраивают неудобства. Мы по-
няли определенные ограничения, кото-
рые существуют в нашем городе: «ниже 
Ташкентской» нет ни одного места для 
проведения подобных мероприятий. На-
пример, мы специально проводили не-
сколько воркшопов, на которых расска-
зывали детям, что такое TEDx, в районе 
Шанырака, так там в единственной  шко-
ле максимум 200 мест, конечно, для нас 
это мало.

- В связи с изменениями в подходе, 
какой вы видите вашу аудиторию в 
этом году? Она будет другая?

 - Я очень надеюсь на то, что она будет 
той же самой по сути, просто будет разни-
ца в языке, на котором мы говорим. Я не 
думаю, что аудитория сильно изменит-
ся, потому что сейчас меняется языковой 
ландшафт в нашем городе. Например, в 
Астане на TEDx практически всегда при-
ходит трехъязычная аудитория, макси-
мум 25% людей пользуются синхронным 
переводом. В Алматы к нам ходила больше 
русскоязычная аудитория. Но сейчас си-
туация меняется, все больше людей, ко-
торых русскоязычные родители отдали в 
казахские школы, я и сама понимаю, что 
мне пора заговорить на казахском, потому 
что настанет такой момент, когда я пере-
стану понимать людей, а это тоже личная 
сегрегация.

- на каждой конференции есть та-
кие выступления, которые как-то по-
особенному запоминаются. Вы пред-
полагаете заранее, что именно этот 
спикер всколыхнет аудиторию или для 
вас это тоже непредсказуемо?

 - Это всегда является откровением и 
для нас, как команды, это часть сюрприза. 
У нас 12 спикеров и 3-4 тренера, подготов-
ка идет параллельно, получается, что мы 
знаем суть идеи, но не знаем, как планиру-
ется ее донести, детали, харизму спикера. 
Есть и такой момент: люди за ночь перево-
рачиваются, из суперспикера превраща-
ются в «так себе» и наоборот. Они заряжа-
ются друг от друга, возникают зеркальные 
нейронные связи. И в этом самая большая 
ценность для аудитории – видеть друг дру-
га, интересных людей вокруг себя, услов-
но зеркалить и копировать их настроение 
и отношение к жизни.

- из глобального TED какие высту-
пления вам особенно запомнились в 
этом году?

 - Сразу вот мне сейчас на ум пришло 
выступление Раджа Панджаби (в этом 
году он стал лауреатом TED Prize, ежегод-
ной премии, присуждаемой за выдающие-
ся идеи – прим. ред.). Миллиард человек по 
всему миру не имеют доступа к медицин-
ским услугам, просто потому что живут 
слишком далеко от клиники. С проектом 
Last Mile Health Радж Панджаби обучает 
активистов местных сообществ жизненно 
важным навыкам и помогает спасать жиз-
ни. Искренность человека, его истинные 
мотивы всегда пробивают. Это тоже о том, 
о чем мы говорим – о разрывах.  С одной 
стороны, создаем искусственный интел-
лект и летаем на Марс, а с другой стороны, 
кто-то не может получить даже элементар-
ную медицинскую помощь.

Сейчас самый большой вопрос для че-
ловечества – гуманность, насколько мы 
люди. Это как раз про то, когда ты воз-
вращаешься в не совсем родную для тебя 
страну, чтобы оказать первую медицин-
скую помощь, потому что чувствуешь, что 
можешь это сделать.  Такие истории каж-
дый раз еще больше пробуждают в тебе 
человека, это то, что всегда будет отличать 
нас от машин. 

Мне нравится, что и наши спикеры 
вызывают сильные эмоции, но, с другой 
стороны, я все чаще слышу, что на каждой 
конференции обязательно нужна слезли-
вая история. Но это неправильная интер-
претация формата. Истории – это только 
оболочка, обёртка, в которую завернута 
идея. Это как волна, на которой вы серфи-
те, и так, конечно, идея «залетает» лучше, 
личная история всегда помогает, люди 
настроены на истории. Но есть хорошие 
выступления, в которых идея подана ком-
плектно, без личных отсылов.

 - У нас есть спикеры, которые могут 
компетентно говорить о таких вещах, 
которые обсуждает весь мир – блок-
чейн, искусственный интеллект, боль-
шие данные?

 - Я тоже думала, что у нас нет таких лю-
дей, но, вы удивитесь, они есть, и на конфе-
ренции будет выступать человек, у которо-
го идея в сфере машинного обучения. 

Очень интересно наблюдать, как бы-
стро развивается феномен блокчейна, 
сейчас о нем уже говорят на уровне го-
сударственных органов, подписываются 
серьезные соглашения. Я думаю, что эта 
технология будет развиваться больше 
именно на таком уровне, чем на уровне 
коммерческих банков. Это будет очень 
интересный процесс, потому что блок-
чейн – это же совсем другой тип комму-
никаций.

Когда я прочитала книгу Дона Тапскот-
та «Революция блокчейна», мое сознание 
перевернулось. История создания этой 
технологии, сама личность Сатоши Нака-
мото, который в один день выпустил этот 
код, для многих людей может значить, что 
в мире «добрых» сил все же больше. Поче-
му люди смотрят «Игру престолов»? Пото-
му что верят, что прилетит дракон и всех 
спасет. Для меня Сатоши Накамото и был 
таким драконом.

В прошлом году на семинаре во время 
конференции TED я подошла к Дону Тап-
скотту и спросила: «Если мы говорим об 
условно новом виде социализма, но ведь в 
любом случае, человек, который обладает 
большими ресурсами, в конечном итоге 
может капитализировать сети. Ведь если 
у тебя больше доступа, к примеру, к деше-
вому электричеству, ресурсам, ты будешь 
владеть ими?» На что он просто пожал 
плечами и ответил: «И что, нам перестать 
жить поэтому?!»

Понимаете, я думала, что блокчейн 
– это совершенное чудо, но потом пони-
маешь, что все это вписывается в капита-
листическую систему мироустройства. И 
Казахстан в этом плане свои природные 
ресурсы в виде электроэнергии также мо-
жет конвертировать в цифровую экономи-
ку, и тогда мы станем ресурсным государ-
ством в другом смысле. Мне показалось 
это увлекательной, сумасшедшей идеей.

- Вас не пугает то, что мы можем уви-
деть «по ту сторону Луны»?

 - Мы будем говорить о феноменах, о 
которых пока только догадываемся. Мы не 
хотим формировать суждения, наша зада-
ча показать, что там может быть, а выводы 
каждый человек должен делать сам. 

Мое мнение – все дело в том, на какую 
сторону ты больше смотришь. Как в лич-
ности человека добро борется со злом, так 
же и человек в своей истории доказывает, 
что он постоянно из одной технологии мо-
жет создать то плюс, то минус. Это зависит 
и от уровня визионерства, насколько глу-
боко ты понимаешь технологию, видишь 
ее ресурсы.

Разрывы происходят из-за того, что 
люди не просто не успевают за объемом 
информации, они пытаются законсер-
вироваться, остаться в этом состоянии, 
«не трогайте мое бытие, потому что я не 
успеваю и не хочу, и слишком боюсь из-
менений, которые происходят». Но мы не 
можем больше себе это позволить. Мы хо-
тим сказать – не надо бояться нового, мы 
все можем успеть, нужно просто научить-
ся правильно структурировать знания – 
TEDx – это очень быстрый способ.

TEDx является проектом 
TED, позволяющим 
отдельным людям 
или группам людей в 
различных странах, 
городах, университетах, 
сообществах организовать 
независимые конференции 
в стиле TED

TEDx Almaty – первая 
инициатива TEDx в 
регионе, стартовавшая в 
2010 году. В столице страны 
– впервые TEDx Astana 
состоялся 1 марта 2015 года 
с темой: «How Bigis Big» или 
«Как большое становится 
большим?» 
 
С 2012 года в Казахстане 
реализуется совместный 
проект TED и 
общественного фонда 
Wiki Bilim по переводу и 
трансляции TED Talks на 
казахском и русском языках 
в эфире телеканала «Білім»

С 1984 года в Калифорнии (США) проходит конференция, 
собирающая на одной сцене ученых, политиков, 
предпринимателей, художников, музыкантов, инженеров 
и многих других. Она называется TED – Technology, 
Entertainment, Design. Слоган конференции – «Идеи, достойные 
распространения», объясняет ее главную задачу – за 18 минут 
рассказать об интересных идеях как можно большему количеству 
людей. 
 
Среди людей, в разное время выступавших на TED, были Билл 
Гейтс, Эл Гор, Элизабет Гилберт, Сэр Ричард Брэнсон, Филипп 
Старк, Нгози Оконджо-Ивеала, Изабель Алленде и премьер-
министр Великобритании Гордон Браун. С 1990 года конференция 
проводится ежегодно

 ▀ 3 интересных места для 
этнотуризма в Казахстане

арина Усманова

Жизнь мудрых степных кочевников 
уникальна. Вечно свободные, они 
искали силы и достаток у природы 

и дышали воздухом, пропитанным запа-
хом кумыса и степных трав. Их культура 
и традиции тесно переплетаются с бытом, 
образуя удивительный по силе и колори-
ту симбиоз. Деловой еженедельник «Ка-
питал.kz» выделил 3 этноместа, которые 
познакомят казахстанцев и зарубежных 
туристов с охотой, традиционным бытом 
и лекарскими традициями степных кочев-
ников.

Опробовать на себе силу 
пантового лечения
Говорят, что в Алтай-Саянском экорегио-
не, который расположен на стыке сибир-
ской тайги и казахских степей, затерялась 
легендарная Шамбала. Поверить в это 
легко – от величия горных массивов и кри-
стально чистых рек дух захватывает.

Одно из самых древних занятий корен-
ного населения здесь – ведение марало-
вого хозяйства, в казахстанском крае оно 
приобрело лечебную направленность. С 
одной стороны, лечение пантами – очень 
неоднозначно,  весьма эффективно – с 
другой. Пантовые ванны, фитобочки, гря-
зелечение – вот далеко не полный список 

услуг, оказываемых в санаториях Като-
Карагая. Ну и куда без дани традициям? 
Ежегодно в природном парке проводят 
этнофестиваль «Медовый спас» и ярмарку 
«День кумыса и меда». По дороге из Усть-
Каменогорска в Катон-Карагай можно 
заехать в храмовый комплекс Акбаур с 
древней обсерваторией и отлично сохра-
нившимися петроглифами.

заглянуть в этноаул
В предгорьях Талгара можно совершить 
экскурсию в этнический аул, быт кочевни-
ков туристы видят собственными глазами 
в этноауле «Гунны». Гостей ждут традици-
онные обряды с необычными постанов-
ками от профессиональных актеров. На 
базе воссоздали традиционные народные 
ремесла и развлечения – обработку войло-
ка, катание на алтыбакан, конные игры 
кокпар, аударыспак и кызкуу. В ауле даже 
разыгрывают зрелищное представление с 
перекочевкой –  из ущелья прибывает ка-
раван с верблюдами, лошадьми и волами, 

а юрты под руководством профессионалов 
ставят сами туристы. Право потчевать на-
циональной кухней отдали специалисту 
по казахской кухне с 25-летним стажем. 
Бешбармак, манты, баурсаки, сырне – и 
это далеко не все. Курорт «Гунны» сотруд-
ничает с историками, антропологами и 
этнографами, а еще курирует и прово-
дит фестивали национальной культуры и 
лингвистические лагеря. 

Увидеть ловчих птиц и узнать,  
как охотились кочевники
В десяти минутах от Алматы, по дороге на 
БАО, расположился соколиный питомник 
«Сункар». Спасением и разведением ред-
ких хищных птиц здесь занялись почти 
три десятка лет назад, в 1989-м. Сегодня на 
территории «Сункара» обитает около двух 
десятков разновидностей пернатых, бе-
режно охраняемых местными специали-

стами. Особенно любопытно взглянуть на 
возрожденную сотрудниками питомника 
породу собак тазы (казахская борзая). 

Каждый день, кроме понедельника, 
опытные сокольники-орнитологи, об-
лачившись в традиционные казахские 
охотничьи костюмы, устраивают пред-
ставления с участием хищных птиц. Спе-
циалисты занимаются обучением и вос-
питанием соколов, орлов, сов, грифов. 
Многие из них – настоящие охотники. 
Сотрудники, увлеченные казахскими тра-
дициями, знакомят зрителей с миром ко-
чевой охоты, сдабривая действо яркими 
рассказами и шуточными присказками. 
На территории питомника 3 открытых 
бассейна с чистейшей горной водой, рабо-
тает гостиница, есть где перекусить и раз-
влечься детям. 

 ▀ Как Visit Almaty будет привлекать 
туристов в алматы

елена тумашова

«индустрия туризма основыва-
ется больше на ощущениях, 
впечатлениях. Мы ловцы впе-

чатлений. Мы должны улавливать настро-
ения, тенденции, моду – чтобы предлагать 
это своим туристам», – Асель Нуркебаева, 
директор Туристского информационного 
центра Visit Almaty, говорит с вдохновени-
ем. У нее много идей и планов – как сделать 
так, чтобы в мегаполис приезжало больше 
гостей. Такая задача поставлена перед 
Visit Almaty. Центр создан пять месяцев на-
зад при акимате города. Каким образом он 
будет привлекать туристов, какое иссле-
дование проводят его специалисты, в чем 
проблемы взаимодействия рестораторов и 
отельеров с представителями туристиче-
ской отрасли и как это влияет на развитие 
туризма – об этом Асель Нуркебаева рас-
сказала в интервью корреспонденту дело-
вого еженедельника «Капитал.kz».

– асель, по вашему мнению, в чем 
проблема программ, которые так или 
иначе связаны с развитием туризма ал-
маты – почему они не работают?

– Все, что создавалось – программы, 
концепции, – создавалось без достаточ-
ного научно обоснованного подхода и об-
суждения с заинтересованными сторона-
ми. Сейчас мы проводим исследование, и 
оно даст реальную методологию, понима-
ние того, что нужно реально сделать для 
развития туризма, в частности в Алматы. 
Наши выводы и предложения автоматиче-
ски будут экстраполироваться на всю ре-
спублику: нашу работу можно будет взять 
за основу для развития туризма во всех 
регионах.

В Программу развития города Алматы 
входили успешно прошедшая Универсиа-
да и очень много мероприятий open space 
(на открытом воздухе). Мы делаем ставку 
на событийный туризм, а также на дело-
вых туристов, которых у нас уже большое 
количество. В то же время к этому вопросу 
нужно подходить системно. Если деловые 
туристы к нам едут, мы должны предо-
ставлять им качественный набор услуг 
– календарь событий города, сервисные 
услуги во время их пребывания в нашем 
городе по работе. Главная ставка для этой 
категории туристов – получение максиму-
ма набора услуг за короткий промежуток 
времени и доступность сопутствующих 
туристских услуг для визитеров.

– Какие проблемы, на ваш взгляд, 
нужно решать в первую очередь?

– Главная проблема – виза. Сейчас для 
определенного количества стран сделали 
безвизовый режим. Но что это за страны? 
Папуа – Новая Гвинея. Вы представляете, 
что туристы из Папуа – Новой Гвинеи ког-
да-нибудь приедут в Казахстан, в Алматы 
и каким будет их количество? Нужно сде-
лать проверку списка стран и их реальной 
доли в «пироге туристского рынка». Для 
индустрии туризма безвизовый режим 
надо делать в первую очередь для тех 
стран, которые отвечают индикатору до-
браться «быстро и легко» до Казахстана и 
Алматы в том числе. Есть индикаторы, по 
которым мы определяем свои потенци-
альные рынки. Например, может быть, из 
какой-то страны лететь далеко, но если без 
визы, то можно попытаться сделать про-
движение для целевой аудитории.

– Это какие страны, например?
– Например, Малайзия. Для Казахста-

на – безвизовый режим, лететь восемь 
часов прямым рейсом. А вот, к примеру, 
жителям Индонезии, чтобы посетить Ка-
захстан, виза нужна и им еще нужно ле-
теть с пересадкой – через Малайзию. Но 
у этого рынка есть потенциал: огромное 
население, достаточно платежеспособное. 
Я была на туристической выставке в про-
шлом году и увидела там большой интерес 
к Казахстану со стороны индонезийцев. 
Они любят путешествовать, им нравится 
наша природа, они хотят получать турист-
ские впечатления в Казахстане, могут и 
готовы «импортировать туристские вос-
поминания» о нашей стране. В этом году в 
рамках ознакомительного тура мы приня-
ли двух блогеров, очень известных в Индо-
незии. Программа для них была подготов-
лена очень интересная, с кукинг-классом 
(мастер-класс по приготовлению местной 
еды от лучших поваров) – они готовили 
баурсаки, куырдак, все это происходило в 
юрте. Их заметки об этом путешествии на-
брали много просмотров – по 10-20 тысяч. 
У нас уже есть запросы от индонезийских 
туркомпаний, в сентябре они хотят посе-
тить Алматы. Эффект от такого рода меро-

приятий по продвижению туризма Алма-
ты не заставляет себя долго ждать.

– знаю, вы выступаете за введение 
электронных виз.

– Да, мы постоянно, в том числе на пра-
вительственном уровне, говорим о том, 
что нам нужны электронные визы. Это 
стандартная мировая практика. Азер-
байджан, Грузия, например, отменили 
для многих стран визу либо ее можно 
получить онлайн за один день. Виза при-
ходит на почту – легко и просто, и это впе-
чатляет. Поэтому Баку пока нас во многом 
опережает. В рейтинге TripAdvisor наш 
прикаспийский конкурент сейчас вхо-
дит в топ новых туристских направлений 
(Destination on Rise), то есть активно ра-
стущих и привлекающих внимание ту-
ристов. Я не скажу, что Баку по каким-то 
«туристическим» критериям обгоняет 
Алматы. По ценам они даже проигрывают 
нам: очень дорогой город, у нас, в Алма-
ты, можно получить больше впечатлений 
за те же деньги, по данным туристов, по-
бывавших в обоих городах в последнее 
время.

мешает закрытость игроков

– если вернуться к вопросу исследо-
вания, что именно вы хотите просчи-
тать?

– Многие задаются вопросом: почему 
туризм не развивается, все же что-то дела-
ют, вроде и турфирмы есть, и природные 
объекты – жемчужины – есть. Вопрос в 
том, что нет основы, за счет которой ту-
ризм можно развивать.

Элементарно, как у нас ведется стати-
стика? Меня спрашивают: сколько тури-
стов в Алматы сейчас? Я не могу ответить 
точно. Когда люди приезжают к нам, они 
заезжают по туристической визе. А это 
и гастарбайтеры, их туристами считать 
нельзя. Туристами можно считать только 
тех, кто ночует в месте размещения – го-
стинице, хостеле, квартире, которая сдана 
официально. Да, люди, которые приезжа-
ют к родственникам, ездят на Медео, Шым-
булак, тратят деньги. Но мы не можем их 
посчитать – какое точное количество.

Мы пытаемся разложить по полочкам 
взаимодействие туриста со всеми участ-
никами рынка. Какие услуги нужны ту-
ристу? Авиаперелет, трансферт из аэро-
порта, гостиница, экскурсия, посещение 
театра или музея, канатная дорога на Кок-
Тобе или Шымбулаке и т.д.

Сейчас вклад туристической отрасли в 
ВРП оценивается только по койко-ночам, 
только по количеству ночевок в отеле. Но 
вы же знаете, что бывает, что компании мо-
гут не показывать всю налогооблагаемую 
базу. В сухом остатке мы можем иметь ис-
каженную статистику, на основе которой 

могут быть приняты менее выгодные реше-
ния. А для чего она нужна, эта статистика? 
Для маркетинга нашей дестинации. Нас 
должно волновать, как с умом инвестиро-
вать средства в туризм для привлечения 
иностранных туристов на целевых рынках: 
они привезут свои денежки для нашей эко-
номики. Сколько денег следует вложить и 
в какую именно рекламу, чтобы маркетин-
говые активности имели максимальный 
эффект? Если есть спрос от туристов из 
какой-либо страны, соответственно, часть 
маркетингового бюджета нужно напра-
вить именно туда и выстраивать стратегию 
«экспорта впечатлений» именно в этой де-
стинации, чтобы увеличить приток пря-
мых иностранных инвестиций от туристов. 
Пусть они будут микроразмера, но если ту-
ристов будет много или их расходы будут 
значительны, то это будет соразмерно стро-
ительству какого-нибудь нового завода на 
несколько тысяч рабочих мест.

– Что взаимодействие с туристами оз-
начает на практике?

– Например, есть туристы из мусуль-
манских стран – их в ресторан русской 
кухни не поведешь. А есть российские 
туристы – для них предусмотрены туры 
«Купеческая Алма-Ата» с посещением ка-
зачьих и русских ресторанов. Портрет ту-
риста имеет большое значение.

Или, например, китайцы. Как бы они 
ни хотели путешествовать и как бы им 
ни нравилось в Казахстане, но они в боль-
шинстве своем не могут воспринимать 
тяжелую казахскую еду с большим коли-
чеством мяса. Мы пытаемся договориться 
с нашими ресторанами, кафе, чтобы они 
адаптировали свое меню. Более или ме-
нее это могут сделать китайские и тайские 
рестораны. Но вообще туроператорам 
сложно найти сговорчивые в этом смысле 
рестораны.

– а как вообще происходит взаимо-
действие с ресторанами?

– По TripAdvisor у нас 1697 ресторанов, 
их, конечно, гораздо больше, это только 
те, которые были оценены туристами. Мы 
проведи совещание с отельерами, ресто-
раторами и столкнулись с позицией не-
понимания того, что они неотъемлемая 
часть туристического рынка.

Рестораторы и отельеры зачастую вы-
страивают свою стратегию реально только 
с ориентиром на жителей города Алматы.

Жизнь ресторана у нас коротка – год-
два поработал, на его месте открылось 
другое заведение. Нет преемственности. 
С одной стороны, это связано с тем, что у 
населения меняются вкусы, с другой – нет 
постоянного потока туристов. Мы это на-
зываем глубина продаж. Если бы наши 
туроператоры принимали бронирование 
на 3-6 месяцев вперед, они бы могли вы-

страивать свои отношения с ресторанами 
на такой срок. Это хорошо для ресторанов: 
они знают, что такого-то числа будет груп-
па туристов, потом – такого-то числа, за-
ранее можно просчитать, сколько продук-
тов, напитков закупить, какую прибыль 
это принесет – можно уже на следующий 
год закладывать свой бюджет и планиро-
вать свое развитие.

Но пока этой выстроенной цепочки до-
бавленной стоимости нет. Рестораны и 
отели оторваны от индустрии туризма. 
Отели считают, что они на Booking.com 
зашли, идет бронирование с сайта, и это-
го достаточно. Но ведь можно заработать 
гораздо больше.

То же самое – и с местами посещения. 
У нас много памятников, есть Медео, 
Шымбулак. Возьмем, к примеру, памят-
ник Абаю. Создать вокруг него торговые 
точки, сувенирные лавки, организовать 
продажу кофе, воды, поставить биотуа-
леты – естественно, чтобы все было кра-
сиво, брендировано. Вот это уже мини-
инфраструктура. Но мы пока не можем 
это сделать: мы не знаем точно, сколько 
туроператоров возят к памятнику Абаю 
группы туристов. А если бы знали, то 
могли бы сделать. И какая-то часть пред-
принимателей, которые считают, что 
не относятся к туризму, получали бы га-
рантированный доход. От туризма могут 
кормиться несколько десятков отраслей. 
Надо научиться выстраивать вот эти по-
токи. И главным в них, конечно, должен 
быть турист.

Сайт и приложение  
– для туристов

– Каким образом Visit Almaty продви-
гает алматы как туристическую дести-
нацию?

– В первую очередь через сайт. Он пока 
в стадии доработки. Мы столкнулись с 
огромнейшей проблемой – невозможно 
получить информацию. Отправляешь за-
просы в музеи, например, а они спраши-
вают: а вам зачем? Боятся. Не понимают, 
что мы же их бесплатно на сайте проре-
кламируем, к ним же больше туристов 
придет, они же больше смогут зарабо-
тать.

Даже туроператоры не понимают, за-
чем мы хотим получить от них ту или 
иную информацию. Мы запрашивали, 
например, сколько туристов с января они 
привезли группами. Ответ такой же: а вам 
зачем? Мне же нужно понимать, какая 
помощь требуется компании. Я буду до-
носить эту информацию до руководства 
города. Может быть, через программу 
субсидирования туркомпаниям помогут с 
оборотными средствами, чтобы они себе 
дополнительный автобус купили.

Во-вторых, мы будем продвигать Алма-
ты через социальные сети и диджитал-ре-
кламу, seo-оптимизацию, прямую направ-
ленную рассылку для профессионалов в 
сфере туризма.

В планах стоит медиареклама на потен-
циальных рынках – в Китае, Иране, России 
и Индии, а также Юго-Восточной Азии.

– Видела у вас на сайте интересную 
опцию – «Создать путешествие».

– Мы исходили из того, что турист не 
знает, что такое Алматы. В его голове 
куча стереотипов, опасений. Мы выбрали 
ключевые слова – «тенгри», «бешбармак», 
«сакское золото», «японский след» и пр. 
Программа подбирает предложение на 
рынке по этим индикаторам и выстраива-
ет маршрут – какие места посетить и как 
туда добраться. Эта опция заработает к 
концу года.

На сайте вообще будет много интерес-
ной и полезной информации для тури-
стов. Будем постепенно наполнять его, 
и эта работа не закончится никогда, мы 
будем постоянно отслеживать, что нужно 
туристам, а что нет, и дополнять новыми 
инструментами и опциями. До конца года 
переведем сайт на семь языков.

– Будет ли мобильное приложение?
– Да, сайт это только начало. Мы пла-

нируем создать приложение Almaty City 
Pass. Оно будет «тяжелым». Я посмотрела 
приложения, которые есть в других стра-
нах, проанализировала – во всех чего-то 
не хватает. Я решила сделать приложение 
таким, чтобы в нем было все – куда пойти, 
что поесть, что посмотреть и пр. Плюс бу-
дет система оценки качества. Турист ста-
вит оценку – я у себя в компьютере вижу, 
понравилось ему или нет, например, в 
каком-то ресторане. Если нет, я звоню вла-
дельцу и говорю об этом. Таким образом 
мы будем повышать качество. Visit Almaty 

будет принимать в этом непосредственное 
участие.

Часто говорят, что туристы сталки-
ваются с неправомерными действиями 
правоохранительных органов или что-то 
может случиться на улице. В приложении 
будет кнопка SOS с определением геоло-
кации. Информация о происшествии по-
ступит в наш call-центр. Call-центр в пи-
лотном режиме уже создан, работает 24/7. 
Мы можем дать правовую оценку случив-
шемуся, причем у нас есть не только ан-
глоговорящие специалисты, но и специа-
листы со знанием немецкого и китайского 
языков.

Помимо этого в приложении будут пу-
теводитель, аудиогид с возможностью вы-
бора языка, QR-коды к достопримечатель-
ностям.

Все это есть в разных мобильных при-
ложениях. Я хочу совместить в одном. Это 
большая кропотливая работа. Пока не могу 
сказать, сколько будет стоить его разработ-
ка, но понятно, что дорого: у нас нет разра-
ботчиков такого уровня, придется обра-
щаться в международные компании, что, 
естественно, скажется на цене. Планируем 
в следующем году начать эту работу.

Легенды, история, культура

– Visit Almaty поручено разработать 
легенды города. Что это предполагает?

– Да, это наша задача, мы сейчас раз-
рабатываем легенды. Но это не просто – 
создали легенду на пустом месте и начали 
продвигать. Например, одна из легенд – 
наше яблоко. Сады действительно нужно 
засаживать. Как в Японии: когда цветет 
сакура, весь мир едет смотреть на эту 
красоту. Яблоко пахнет – это и есть те впе-
чатления, которые мы будем ловить, вы-
таскивать и использовать в маркетинго-
вом продвижении. У меня даже есть идея 
сделать духи с запахом яблок, чтобы люди 
увозили этот аромат с собой и вспоминали 
Алматы.

Сакские курганы – это то, что еще мо-
жет привлечь туристов. У нас столько архе-
ологических мест, можно и туристов при-
влекать, и внимание мировых научных 
центров на это обратить.

Курганы внутри города. Это же инте-
ресно! За ними никто не следит, не ведет 
учет. Да, они были разграблены. Но это 
историческое наследие. Археологи дали 
нам карту, где обозначены курганы, в 
которых были находки эпохи саков. Эти 
курганы можно было бы сделать местами 
посещения. Многие находятся буквально 
в огородах горожан. Это вопрос частной 
собственности. Но его можно решить! 
Можно, конечно, сделать в формате ГЧП 
или выкупить в государственную соб-
ственность, но это может вызвать много 
негатива со стороны общественности. Но 
можно обойти острые углы – чтобы и соб-
ственник зарабатывал, и эти объекты не 
были утеряны. Кто из собственников отка-
жется, чтобы туристы платили ему за вход 
к кургану, который стоит у него во дворе? 
Вообще нужно создавать электронные 
карты курганов, делать маркетинг.

– наши история, культура интересны 
туристам…

– Мы проводим инвентаризацию исто-
рических, археологических объектов. 
Привлекли ребят из международных ор-
ганизаций, некоторые из них обучались за 
рубежом, пригласили этнографов, гидов, 
преподавателей из вузов, которые занима-
ются научной работой в сфере туризма.

У нас было три экспедиции, их участ-
ники нашли новые, «нехоженые» места, 
которые также могут стать местами при-
тяжения туристов. Например, петроглифы 
«Архарлы» в Алматинской области. Мест-
ные жители, конечно, знают о них. Но не 
туристы. Рядом с плитами, на которых на-
несены рисунки, находится какое-то про-
изводство – все завалено камнями. У нас 
как раз была встреча с вице-министром 
культуры и спорта Аскаром Баталовым. 
Мы показали видео с этими петроглифа-
ми, и он сразу дал распоряжение узнать 
об этом больше. Мы бы хотели, чтобы эти 
петроглифы взяли под охрану государства. 
Надеюсь, вопрос решится.

Другой пример – городище Кастек в Ал-
матинской области. Это место упомина-
лось в записях о Шелковом пути, там были 
раскопки. Но городище частично уничто-
жено проложенной дорогой.

Поэтому задача нашего исследования, 
инвентаризации, которую мы проводим, 
– выявить объем рынка. Причем не про-
сто по количеству сдаваемых номеров, а 
по тому, что у нас действительно есть и что 
мы можем продавать.
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 ▀ «Я задержусь…»: как сделать  
так, чтобы сотрудник  
не боялся переработок

арина Усманова

По данным недавнего онлайн-иссле-
дования международной рекру-
тинговой компании Antal, каждый 

второй казахстанец не удовлетворен со-
отношением нагрузки и вознагражде-
ния, а также компенсационным пакетом. 
28% респондентов уровнем нагрузки и 
вознаграждения и вовсе недовольны. В 
опросе, обозначившем проблему перера-
боток, участвовало более тысячи сотруд-
ников казахстанских и международных 
компаний.

Деловой еженедельник «Капитал.kz» 
опросил трех специалистов из смежных 
областей и узнал о том, как подготовить 
сотрудника к лишним часам на работе.

Закрытие квартала, сдача проекта или 
внезапно возникнувшая «халтура», су-
лящая хороший гонорар, – вот далеко не 
полный список уважительных причин, по 
которым мы разрешаем себе задержаться 
на работе. Но за последние несколько лет 
переработки и лишние часы, проведен-
ные в офисе, заняли прочные позиции в 
нашей жизни. Вместо реальных поводов 
гипотетические – кризис, и как следствие 
– риск попасть под сокращение, неплохой 
потенциал и исходящие из него карьер-
ные возможности. Ну и куда без баналь-
ного «неприлично уйти с работы раньше 
босса». Однако, как показывает статисти-
ка, за последний год ситуация измени-
лась. «В кризис в связи с сокращениями 
многие получили дополнительные обя-
занности. В тот период времени они го-
товы были мириться с таким положением 
вещей, так как понимали необходимость 
этого шага, держались за рабочее место 
и ценили любую возможность быть по-
лезными для компании. Однако сейчас 
ситуация изменилась в лучшую сторону, 
у работодателей стало немного больше 
возможностей разгрузить сотрудников, 
но пока не все это делают. Тем временем 
люди начали уставать от дополнительной 
работы и обязанностей, что отразилось 
и на итогах опроса», – комментирует ре-
зультаты исследования руководитель ре-
крутинговой компании Antal в Казахста-
не Анна Ковинская.

Виктор Гребенников, казахстанский 
психолог из центра психологии «Нагваль», 
который провел более 300 бизнес-тренин-
гов для отечественных и международных 
компаний, советует говорить с новым со-
трудником о возможных задержках на 
работе заранее и подробно. Причем на-
едине, без свидетелей. Специалист пред-
упреждает: через коллектив кандидат мо-
жет почувствовать некоторое социальное 
давление или даже унижение. Для того 
чтобы облегчить задачу, нужно вести диа-
лог. «Вначале можно сделать небольшое 
«введение» про то, что сейчас «непростое» 
время и что от сотрудника ждут понима-
ния и лояльности к компании и ее ценно-
стям. Далее можно сослаться на местных 
авторитетов – что они всеми силами под-
держивают компанию. Потом полезно по-
обещать сотруднику, что компания обяза-
тельно оценит все его усилия и будет это 
учитывать при его карьерном росте, при 
начислении бонусов, при отпуске и т.д.», – 

уточняет Виктор Гребенников. Автор лич-
ностных тренинговых программ подчер-
кивает важность отслеживания реакции 
нового работника на вынужденную пере-
работку. «Реагировать на нее нужно сра-
зу! Нельзя оставлять реакцию, особенно 
сопротивления без внимания – сотрудник 
должен чувствовать, что его замечают и 

понимают! Если сразу преодолеть все со-
противления и возражения, то они не на-
копятся. Психолог уверен: в этом случае 
уговорить сотрудника на дополнитель-
ные часы будет легче, и шанс внутреннего 
и внешнего «бунта» будет исключен. По-
лезно говорить, что вы его (сотрудника) 
понимаете и сами перерабатываете, это 

временно. Гребенников подчеркивает: 
очень важно провести беседу именно в 
виде диалога, а не командного монолога 
или приказа.

Эксперт по систематизации бизнеса и 
построению сильных команд, основатель 
проекта «Бизнес-конструктор» Кирилл 
Куницкий считает, что баланс работы и 

личной жизни сотрудников является од-
ним из важных критериев здорового кли-
мата в компании, и каждый собственник 
бизнеса должен стремиться поддерживать 
этот баланс у сотрудников. «Даже если 
возникает период повышенной загрузки, 
крайне важно, чтобы он не длился слиш-
ком долго, и как можно скорее компания 
перешла в режим работы с адекватной 
загрузкой персонала». Бизнес-тренер так-
же подчеркивает значимость мотивации. 
«Если собственник компании хочет замо-
тивировать команду к работе в условиях 
повышенной загрузки, важно, чтобы он 
нашел те потребности сотрудников, ко-
торые будут удовлетворяться благодаря 
такой загрузке. Например, если в команде 
работает значительная доля молодых со-
трудников, их можно мотивировать разви-
тием и получением значительного опыта в 
короткий период времени. Об этом нужно 
говорить с командой, показывая сотруд-
никам видение будущего и вовлекая в 
достижение этого видения», – уточняет 
Кирилл Куницкий. В любом случае, по его 
мнению, принцип работы простой: чем 
сложнее ситуация в компании, тем боль-
ше заботы и внимания необходимо давать 
команде.

 ▀ «Усы» для такси.  
история сервиса  
по вызову авто Lyft

адина Байкинова

«а давайте прикрепим к капоту на-
ших машин искусственные усы? 
Большие такие, мохнатые и …

розовые», – закинув ногу на ногу и сло-
жив ладони пирамидкой, говорит Джон 
Циммер, глава Lyft, сидя у себя в кабине-
те в Сан-Франациско. Логан Грин, второй 
основатель компании, переводит глаза на 
остальных собравшихся. В глазах людей 
читается недоумение. Еще бы, ведь че-
рез пару минут Циммер должен ехать на 
встречу с инвесторами. «Вообще-то я уже 
заказал несколько «автоусов» для наших 
инвесторов. По-моему, их можно считать 
неплохим подарком. К тому же это весе-
ло», – с улыбкой произносит Циммер. При-
мерно так представляется картина, когда 
второй по величине сервис по вызову авто 
решается на экстраординарный шаг и кре-
пит на все свои машины те самые мохна-
тые усы. Усы, кстати, больше похожи на 
лоскуты кислотно-розовой искусственной 
шубы голливудского сутенера, причем 
с длинным ворсом,  чем  на прикольную 
фишку, которая должна помочь сервису 
выделиться на фоне своего главного кон-
курента – Uber. Но именно это и происхо-
дит. О том, как создавался сервис Lyft, где 
Циммер взял столько розовых автоусов и 
причем тут Зимбабве в материле «Капи-
тал.kz».

автомобиль соседа
Изначально сервис назывался Zimcar. Мо-
жет показаться, что это как-то связанно с 
фамилией Циммера. Скажем, его создате-
ли  взяли часть фамилии Джона и добави-
ли слово «автомобиль». Все перемешали, в 
итоге получив Zimcar. Но дело тут совсем 
в другом. В студенческие годы второй ос-
нователь Lyft Логан Грин получил работу 
в Santa Barbara Metropolitan Transit District  
– публичной компании, которая занима-
лась пассажирскими перевозками. Так 
вот, метрополитен Санта Барбары решил 
отправить Грина в командировку в Зим-
бабве по делам компании. Там он увидел 
такую картину: на многочисленных ули-
цах столицы практически отсутствовал 
транспорт. 

Дело было даже не в бедности. Просто 
жители Хараре старались воспользоваться 
автомобилем соседа, у которого во дворе 
стоял, например, минивэн. Вернувшись 
в США,  Грин взял идею карпулинг (си-
ноним райдшеринга), который увидел в 
Зимбабве, за основу для университетско-

го стартапа, над коим он трудился с парой 
других сокурсников. Проекту дали имя 
Zimcar – смеси из названия африканского 
государства и английского «car».

Братья-близнецы
Zimcar предлагал студентам разделить 
поездку до кампуса или соседнего штата 
с однокурсниками. Идея стартапа была 
подкреплена собственным опытом: еще в 
начале своей учебы Логан оставил маши-
ну у родителей, тем самым пытаясь сокра-
тить расходы на транспорт. Но сидеть все 
выходные в кампусе было невыносимо, и 
Грин каждый раз сбегал домой во время 
своих непродолжительных каникул. Это 
был своего рода челлендж: проучиться че-
тыре года в Университете Санта Барбары 
и ни разу не воспользоваться собственным 
автомобилем.  

«Лос-Анджелес – это такой тип города, 
где ты просто не сможешь без собственно-
го авто. Остальные варианты транспорта 
так плохи, что ты и сам чувствуешь себя 
плохо, да и к тому же ты становишься ча-
стью этой проблемы», – уже позже скажет 
Грин в материале для Tech Crunch. 

Сначала у проекта была небольшая 
группа на Facebook, где участники могли 
написать, что отправляются в ту или иную 
сторону и могут взять с собой попутчиков. 
Долгое время затею не воспринимали как 
что-то серьезное, а у самого Логана вообще 
не было времени уделять внимание проек-
ту. Он заканчивал университет и работал 
в фонде «Зеленая инициатива», который 
занимался сбором пожертвований и спон-
сированием экологических проектов. 

Правильный и сдержанный Логан, ка-
залось, был полной противоположностью 
Джону Циммеру, который присоединил-
ся к проекту чуть позже. Разница между 
ними бросалась в глаза каждому: роди-
тели Циммера (выросшие дети цветов) в 
свое время отправили сына учиться в уль-
тралиберальную среднюю школу. По вы-
ходным Циммер ездил в так называемые 
походы, чтобы «заново открыть и познать 
себя». Логан, напротив, вырос в пригороде 
Стэмфорда, в достаточно обеспеченной се-
мье и получил классическое американское 
образование. Уже намного позже инвесто-
ры буду раздумывать, давать ли деньги на 
развитие подобному дуэту. Единственное, 
чего нельзя было отнять у этой парочки, 
так это их невероятную коллаборацию: 
ребята работали, словно сиамские близне-
цы, и успех не заставил себя долго ждать. 

Эффективность бобра и лягушки
Вскоре о компании узнал Шон Аггарвала, 
тогдашний финансовый директор eBay. 
Он и стал одним из первых  инвесторов 
Zimride. Это были первые средства, кото-
рые стартап получил в качестве карше-
ринговой компании. Часть полученных 
денег Джон и Логан потратили на плюше-
вые костюмы лягушки и бобра по $30 за 
каждый. В бухгалтерии все это списали 
как «расходы на маркетинг». Вырядив-
шись бобром и лягушкой (роли менялись 
ежедневно), ребята разгуливали по тер-
ритории кампуса, раздавая листовки, и 
пытались привлечь внимание к своему 
автомобильному стартапу, и у них это 
получилось. Начиная с 2007 года компа-
ния стала практически регулярно полу-
чать гранты и инвестиции от венчурных 
фондов: $250 тыс. от фонда Facebook,  $1,2 
млн в 2010 году от Floodgate. В 2011 году 
по итогам сессии стартап получил $7,5 
млн. Заручившись поддержкой инвесто-
ров, молодые люди решили, что пора вы-
ходить из зоны студенческого комфорта и 
действовать кардинально: в Zimride запу-
стили мобильную версию и нацелились 
на более широкий рынок. Чтобы оконча-
тельно сбросить «старую кожу», Циммер 
и Логан создали отдельное приложение, 
которое получило название Lyft, а Zimcar 
выставили на продажу. 

Пушистый талисман 
Теперь об усах. На вид дурацкая идея с 
розовыми усами на бампере изначально 
принадлежала Итану Эйлеру. Тот органи-
зовал стартап, который предлагал наклад-
ные мохнатые усы для машин всех цветов 
и размеров. В усатой коллекции можно 
было найти даже леопардовые расцветки 
по $34,99 за штуку. Конечно, большин-
ство людей восприняли все это как шутку. 
Бизнес Итана стал загибаться, но вскоре к 
нему обратился некто Джон Циммер. Не-
известный заказчик просил «десятки ты-
сяч» розовых пушистых усов. Как потом 
оказалось, это был тот самый Циммер – со-
владелец райдшерингового стартапа Lyft, 
а усы были нужны ему для инвесторов 
и водителей сервиса.  Как и ожидалось, 
первоначальная идея с усами получила 
неоднозначный отклик не только от самих 
водителей, но и тех, кто был причастен к 
компании лишь косвенно. Например, жур-
налист NewYorkTimes Ник Билтон в своем 
материале написал следующее: «Никто не 
хочет появиться в клубе, на встрече или, 
скажем, приехать на свидание в машине с 

розовыми усами и не важно, большие они 
или маленькие». Ребята из Lyft отбива-
лись, как могли. Кира Вамплер,  директор 
по маркетингу, ответила, что «многие ком-
пании готовы убить за такой тип бренди-
рования. В нем столько страсти, ведь они 
розовые». Несмотря на то, что «автоусы» 
некоторым казались «слишком милыми», 
в скором времени они стали отличитель-
ным знаком компании, а Циммер нанял 
Итана в качестве главы работы с продук-
том Lyft.

В прошлом году компания объявила, 
что переросла свои огромные розовые усы 
и поменяет их на светодиодный гаджет, 
который крепится на приборную панель 
авто. Устройство начинает мигать, когда 
приближается к месту, где стоит пасса-
жир, так что тот сразу же узнает машину 
от Lyft. Чем теперь будет заниматься «соз-
датель автоусов» Итан – непонятно. 

Делись, не дерись 
Сразу после выхода на рынок Lyft стал 
одним из самых главных конкурентов 
другого транспортного сервиса – Uber. 
Обе компании являются олицетворением 
sharing economy (экономики совместного 
потребления, – ред.) или, как их еще на-
зывают «Airbnb в транспортной сфере». 
Словно два брата, где Uber – старший, а 
Lyft – младший, две компании находятся 
в перманентной междоусобице. В семей-
ном противоборстве «младшему брату» 
чаще приходится играть вторую скрипку. 
В то время как Uber отважно штурмует 
зарубежные рынки, Lyft остается «дома» 
охранять территорию, попутно пытаясь 
переманить пассажиров Uber на свою сто-
рону. Пока Uber отвлекся. Замечая, что 
«игрушки» стали перепадать на сторону 
Lyft, Uber идет на ответные меры. Напри-
мер, вплоть до прошлого года компания 
Каланика использовала приложение Hell 
(ад, – ред.), которое позволяет следить за 
местоположением машин конкурента, в 
частности, Lyft и даже анализировать дей-
ствия водителей. Видимо, этого оказалось 
мало, и Uber стал заказывать поездки Lyft 
через специально нанятых людей. Те, в 
свою очередь, отказывались от поездки в 
момент, когда водитель Lyft подъезжал к 
месту посадки.

Дела у Uber пошли хуже, когда осно-
ватель компании Трэвис Каланик стал 
членом экономического совета при До-
нальде Трампе. В скором времени новый 
президент обозначил свою политику 
относительно миграционной деятель-
ности, в том числе выступил с решени-
ем о временном прекращении выдачи 
виз гражданам семи ближневосточных 
государств. Вся эта ситуация разозлила 
не только водителей Uber (многие сами 
являются иммигрантами), но и клиен-
тов, которые изначально были не удов-
летворены исходом прошедших выборов. 
Для розовоусого Lyft ситуация сыграла 
на руку: в интернете появился хештэг 
#DeleteUber, а особо недовольное число 
пользователей перешло на сторону Lyft. 
За короткий период времени приложе-
ние Lyft скачало около 200 тыс. бывших 
пользователей Uber. 

Пытаясь ретироваться, Каланик сооб-
щил, что его «участие в этих заседаниях 
не означает поддержки главы Белого дома 
и его программы. Но, к сожалению, оно 
было расценено именно так». 

НовостИ НеДеЛИ
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КаПитаЛизаЦиЯ 
КриПтОВаЛют 
ДОСтигЛа $150 мЛрД

Капитализация всех критовалют, нахо-
дящихся в свободном обороте, впервые пре-
высила $150 млрд. По данным Coin Market 
Cap, стоимость биткоина, эфира и еще более 
800 активов на базе технологии блокчейн 
достигла почти $154 млрд. Таким образом, 
общая капитализация криптовалют вырос-
ла на 13% по отношению к прошлой неделе, 
на 67% по отношению к прошлому месяцу 
и на 1240% в годовом выражении. При этом 
растет стоимость всех основных криптова-
лют. Так, биткоин стал дороже на 5,59%, его 
цена составляет $4216,52. Цена второй по ка-
питализации криптовалюты, эфира, вырос-
ла на 1,76% – до $320,24. Ripple подорожала 
на 26,67% и сейчас стоит $0,29. Появившийся 
в начале августа Bitcoin Cash занимает четвер-
тое место по капитализации и стоит $662,34 
(рост на 0,48%). (RNS)

В БеЛарУСи 
ПОЯВиЛСЯ СВОй 
ЭЛеКтрОмОБиЛь

Национальная академия наук Беларуси 
презентовала первый белорусский элек-
тромобиль. «Год назад мы пришли с пред-
ложением о его создании к председателю 
президиума Национальной академии наук 
Владимиру Гусакову. Прошло меньше года – 
и перед вами экспериментальный образец, 
который мы создали с привлечением других 
компаний, имеющих компетенции в этом на-
правлении», – рассказал генеральный дирек-
тор Объединенного института машиностро-
ения НАН Сергей Поддубко. По его словам, 
автомобиль проектируется под городские 
условия. «Мощность двигателя – 60 кВт, где-
то 80 л.с. Этого вполне достаточно для работы 
в городе. Максимальная скорость, которую 
мы испытывали, – 110 км/ч. Время разгона 
до 100 км/ч пока до конца не определили — 
мы жалеем автомобиль, поэтому поставили 
электронную систему защиты. Мы постепен-
но наращиваем его возможности», – сообщил 
он. (БеЛта)

GooGLE ПреДСтаВиЛа 
ANDRoiD oREo

Google официально представила новую 
операционную систему — Android 8.0 Oreo. 
Как и ожидалось, Android O была названа в 
честь известной марки печенья. Так, среди 
особенностей Android Oreo разработчики 
упомянули увеличенную скорость работы, 
улучшенное энергопотребление, измененную 
панель уведомлений, возможность автома-
тического ввода логинов и паролей в при-
ложениях, если ранее они были сохранены 
в браузере Google Chrome после входа в веб-
версии сервисов, а также режим просмотра 
видео «картинка-в-картинке». Что же касается 
обновления различных смартфонов до новой 
версии Android, то в компании пока не назы-
вают точных сроков. Как говорится в сообще-
нии, первыми на Android Oreo смогут перейти 
владельцы устройств Pixel и Nexus 5X/6P, а 
также планшетов Pixel C и Nexus Player. Пред-
полагается, что до конца текущего года обнов-
ление до Android O станет доступно и для ряда 
устройств Samsung, LG, HTC, Huawei, Sony, 
Essential, Nokia, Sharp и других компаний. 
(newsru.com)

SPAcEX ВыШЛа  
В ЛиДеры  
ПО заПУСКам

Компания SpaceX совершила 24 августа 
двенадцатый успешный запуск полезной 
нагрузки на орбиту Земли за 2017 год. Та-
ким образом, компания является мировым 
лидером по количеству запусков в текущем 
году. До этого момента она делила лидерство 
с корпорацией «Роскосмос», которая произ-
вела 11 успешных запусков. Отметим, что 
SpaceX делает упор на снижение стоимости 
запусков космических аппаратов, в том числе 
за счет многоразового использования частей 
ракет и грузовых модулей. Так, в 2015 году 
компания впервые посадила первую ступень 
ракеты. Помимо этого компания в рамках 
одного запуска уже успешно запустила и по-
садила летавшую в космос первую ступень, 
а также приземлила головной обтекатель 
ракеты. 24 августа SpaceX запустила со стар-
товой площадки SLC-4E на базе Ванденберг 
ракету-носитель Falcon 9 с тайваньским 
спутником FORMOSAT-5. Ракета успешно вы-
вела спутник на расчетную орбиту, а первая 
ступень села на плавучую платформу «Just 
Readthe Instructions» в Тихом океане. Таким 
образом, SpaceX в пятнадцатый раз успешно 
посадила первую ступень. (N+1)

Китай УВеЛиЧит 
ЧиСЛО рОБОтОВ 
В 5 раз 

Ожидается, что в 2017 году объем китай-
ского рынка промышленных роботов достиг-
нет $4,22 млрд. Об этом сообщается в докладе, 
опубликованном в ходе Всемирной конферен-
ции робототехники, которая проходит в Пеки-
не. Китай 5 лет подряд является крупнейшим 
рынком промышленных роботов в мире, на 
его долю приходится свыше 30% от объема 
глобального рынка, говорится в докладе. Со-
гласно оценкам, за 2017 год в КНР будут про-
даны свыше 110 тыс. промышленных роботов. 
В то же время объем китайского рынка об-
служивающих роботов за этот год достигнет 
$1,32 млрд, что на 28% больше показателя 
прошлого года, отмечается в докладе. К 2020 
году Китай собирается войти в топ-10 самых 
автоматизированных стран, увеличив число 
роботов на своих фабриках в 5 раз. К тому вре-
мени страна будет тратить на роботов по $59 
млрд и выпускать по 100 тыс. новых роботов 
в год. (russian.cri.cn) 

арина Усманова

Канули в Лету времена, когда на 
уроках труда каждому мальчику 
вручали резчик по дереву, а де-

вочке – выкройку фартука. Сегодня дети 
увлечены рисованием 3D-ручками, на-
писанием простейших приложений и 
могут заработать вполне приличное со-
стояние на разработке компьтерных и 
мобильных игр. Списки юных миллионе-
ров постоянно пополняются IT-гениями, 
увлеченными изобретателями и призе-
рами международных математических 
олимпиад. Как обеспечить ребенку «зо-
лотое» будущее и по-настоящему увлечь 
его, вовремя дав толчок развитию тех-
нических способностей? Вам поможет 
STEM, союз ключевых академических 
областей – науки, математики, техно-

логии и инжиниринга (англ. science, 
technology, engineering and mathematics). 
Иногда сюда добавляют и творчество 
(art). В том, что стоит за буквами акро-
нима будущего, разбирался деловой еже-
недельник «Капитал.kz».

Советские нии и 
конструкторские бюро – в школы
STEM – подход интегрированный. Он за-
родился и начал активно развиваться в 
США, и именно американцы настаивают 
на важности создания устойчивых свя-
зей между школой, социумом, работой и 
всем миром для того, чтобы человек был 
более конкурентоспособным и кофмор-
тно чувствовал себя в глобальной среде. 
Что же предполагает такая интеграция 
в меньших масштабах? Научно-техниче-
ские концепции биологии, химии и фи-

зики, алгебры 
и геометрии, а 
также програм-
мирования изучаются на-
глядно, в контексте реальной жизни. На 
каждом уроке дети разрабатывают, стро-
ят и развивают прототипы с современны-
ми начинками. Погружаясь в конкретный 
проект, детские руки создают реально ра-
ботающие продукты.

Вместо предметов – темы
Более того, STEM предполагает кроссдис-
циплинарное обучение: вместо того чтобы 
погружаться в каждое из пяти направле-
ний отдельно, можно интегрировать их в 
единую схему обучения и создать новую 
образовательную среду. На практике ин-
женерия тесно связана с геометрией и фи-
зикой, биотехнологии – с IT-медициной. 

П о с л е д о в а -
тели STEM не 

придерживаются 
строгих учебных пла-

нов и вместо отвлечен-
ной теории уходят в тематическую прак-
тику. Проще говоря, дети учатся по темам, 
а не по предметам. 

аналитическое мышление, 
здоровая самокритика и умение 
работать в команде
Помимо навыков и умения новая об-
разовательная среда ставит акцент 
на анализ и критику результатов ра-
боты. Тестирование, анализ рисков и  
«разбор полетов» – важнейшие стадии 
STEM-подхода. Конструируя модель раке-
ты, школьник мог выбрать неправильный 
дизайн топливного отсека. То же может 

произойти с кодом новой программы. 
Подробный анализ ошибок под руковод-
ством хорошего специалиста научит ре-
бенка преодолевать трудности, с которы-
ми ему придется столкнуться во взрослой 
жизни. Дети STEM-среды в отличие от 
детей-индивидуалистов, увлеченных гад-
жетами, умеют работать в команде и по-
нимают значимость каждого члена кол-
лектива. Они решают проблемы своими 
силами и сами достигают назначенной 
цели. 

STEm в мире
В Казахстане существует проблема отсут-
ствия знаний о новом подходе. По словам 
руководителя STEM-центра при Bolashak 
Engineering Сауле Баймахановой в Алма-
ты, многие казахстанцы пока не знакомы 
с новым образовательным подходом. Цен-
тру, который имеет уже 5 филиалов по всей 
стране, приходится проводить ликбез. Тем 
не менее результаты обучения STEM дают 
Казахстану хорошие плоды – астанинские 
ребята занимают призовые места на про-
фильных олимпиадах и конкурсах, а не-
давно получили рекомендательное пись-
мо от министра образования и науки РК 
Ерлана Сагадиева.

Сегодня смешанный образовательный 
подход уверенно шагает по свету. В США 
STEM преподается на университетском 
уровне более чем в 50 высших учебных за-
ведениях. Особое внимание уделяют дет-
скому технологическому образовантю. 
Вузы Великобритании, Австралии и Ки-
тая внедрили стандарты государственных 
образовательных STEM-программ. Из-
раиль реализовал пилотную программу 
дополнитнльного экзамена. Вместе с ито-
говым тестированием, которое сдается 
по окончании школы, ученики проводят 
обязательную исследовательскую рабо-
ту. Научным исследованием школьников 
руководит тьютор с университетским об-
разованием и даже степенью. В России 
открываются профильные магистерские 
программы, успешно работают детские 
учебные центры. В 5 крупнейших горо-
дах Украины реализуется проект «STEM: 
профессии будущего», подход финансово 
поддерживают известные украинские 
компании, которые заинтересованы в 
интеграции STEM-специалистов в свою 
работу. Средства, полученные на разви-
тие образования в Беларуси, выделяемые 
бюджетом ЕС по Программе развития 
ООН, вкладываются в популяризацию 
подхода среди молодежи и детей. Про-
граммы развития нового образования 
внедряются в университеты и частные 
детские технологические центры (их в Бе-
ларуси более 10). 

Кароси – смерть от переработки по-японски

Вопрос переработок особенно остро встал в последние несколько десятилетий – эпоху, которую принято называть 
становлением и расцветом информационного общества. С конца 1970-х мир познал глобальные изменения – потребление 
возросло в разы, численность населения наращивала миллиарды, а количество информации начало зашкаливать. 
На рабочих местах увеличивалась ответственность, возникали новые обязанности, неизвестные ранее задачи нужно 
было решать здесь и сейчас. К такому объему работ человечество не готовили. Мир охватила офисная паника – возросла 
конкуренция, особую роль стали играть продвижение по карьерной лестнице, получение нефинансовых бонусов и 
вполне вещественных премий. 

На фоне возрастающего напряжения появились первые шокирующие новости – гибель людей из-за переработок. 
Смертельное увлечение работой охватило Японию в середине 1980-х. Время расцвета  японского финансового пузыря 
совпало с внезапной кончиной десятка представителей высшего менеджмента. Все они пали жертвами инфаркта и 
инсульта на фоне стресса, при этом были в полном расцвете сил и не имели признаков заболеваний. Феномен окрестили 
«кароси» (букв. «смерть» по-японски) и признали болезнью, поразившей профессиональное японское сообщество. К 2015 
году число работяг, погибших за офисным столом, перевалило за 2300 человек, и это не считая самоубийств и их попыток 
на фоне рабочего стресса.

 ▀ недетские увлечения для детских 
успехов STEm(A)?
Чему нужно учиться нашим детям, чтобы на работе их не заменили роботы
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гОнОЧный КраСный

Ford анонсировал выпуск спецсерии супер-
кара GT, посвященной победе заводской ко-
манды в Ле-Мане в 1967 году.Тогда, на болиде 
GT40 Mark IV фордовская команда одержала в 
Ле-Мане четыре победы подряд в абсолютном 
зачете. Триумф 1967-го примечателен еще и 
тем, что заводской гонщик Дэн Герни спон-
танно положил начало традиции обливаться 
шампанским на подиуме. Юбилейный Ford 
GT ’67 Heritage Edition окрашен в «гоночный 
красный» – Race Red с белыми полосками 
Frozen White, на кузов нанесен исторический 
бортовой номер, а серебристые корпуса внеш-
них зеркал и углепластиковый обвес повторя-
ют собой стилистику оригинала полувековой 
давности. Сквозь 20-дюймовые колесные 
диски из кованого алюминия проглядывают 
красные тормозные суппорты Brembo. Шины 
– Michelin Pilot Sport Cup 2 размерности 325/30 
ZR 20. В салоне кресла-ковши, а также руль 
отделаны кожей с контрастной прострочкой. 
Ремни безопасности, как и кузов, красного 
цвета. На передней панели и в дверях имеются 
вставки из затемненной нержавеющей стали. 
Техническая составляющая осталась без из-
менений – двигатель V6 3.5 Eco Boost мощно-
стью 656 л.с. при 746 Нм крутящего момента, 
который работает в паре с семиступенчатой 
роботизированной КПП с двумя сцепления-
ми. Ford GT ’67 Heritage Edition ориентирован 
на тех ценителей данной модели, которые 
бы хотели заполучить нечто эксклюзивное. 
Тираж «ле-мановской» серии остается неиз-
вестным, но он явно не превысит двузначное 
число, поскольку общий объем намеченных к 
выпуску суперкаров GT в течение ближайших 
лет ограничен одной тысячей единиц.

СаЛютУЯ 
УХОДЯщемУ ЛетУ

Родстер BMW Z4 нового поколения от-
крылся миру. Пока еще в ранге шоу-кара, од-
нако его серийная ипостась будет показана 
уже в следующем году. Разработка дуэта BMW 
Z4/Toyota Supra велась обеими компаниями с 
2013 года. Машины полностью сохранят само-
бытность фирменных дизайнов, отдельные 
линейки моторов и индивидуальные особен-
ности салонов. Однако подвеска, тормозная 
система и ряд прочих незаметных, но важных 
конструктивных элементов будут общими. 
Да и выпускаться обе модели будут в одном 
месте – на заводе Magna Steyrв в австрийском 
Граце. Как будет выглядеть будущая «Супра» 
– мы можем только гадать (впрочем, смотри-
ны модели могут произойти уже ближайшей 
осенью). Баварцы первыми обнародовали 
свою машину, чей публичный дебют состо-
ялся в четверг в калифорнийском Пеббл-бич. 
Эффектная, хищная двухдверка вернулась к 
истокам и получила тканевый складной верх 
вместо жесткой трансформируемой крыши 
предшественницы. Дебют серийной версии 
BMW Z4 намечен на весну 2018 года, и, скорее 
всего, это произойдет в Женеве. По слухам, Z4 
зайдет на рынок с тремя исполнениями двух 
двигателей. Это «турбочетверка» 2.0 в двух 
степенях форсировки sDrive20i и sDrive30i 
(197 и 252 л.с.), а также «турбошестерка» 3.0 
M40i (340 л.с.). Топовая версия Z4 M (370 л.с.) 
будет добавлена в производственную гамму 
позже. Дилемму выбора для будущих клиен-
тов существенно облегчит то обстоятельство, 
что Z4 будет выпускаться только в открытом 
варианте, исключительно с задним приводом, 
но зато с возможностью выбора из шестисту-
пенчатой «механики» и восьмидиапазонного 
«автомата». Закрытый кузов «купе» зарезерви-
рован для сестринской Toyota Supra.

иСтОргающий  
ВОДУ-2

Hyundai представил свою вторую водо-
родную модель – это тоже кроссовер, но с 
увеличенной в полтора раза дальностью 
хода. Автомобиль с рабочим названием Next 
Generation FCEV был представлен в четверг 
на специальном мероприятии в Сеуле. Но-
винка заменит собой в модельном ряду ix35 
Fuel Cell, выпускавшийся серийно с 2015 года. 
Изменилась не только внешность машины, 
но и существенно улучшились технические 
характеристики. Так, если отдача мотора 
предшественника составляла 136 л.с., то Next 
Generation FCEV может похвастать уже 163 
«лошадками» (паспортные 120 кВт и 400 Нм). 
Соответственно, если ix35 Fuel Cell мог про-
ехать от заправки до заправки 594 километра, 
то его наследник – уже свыше 800 км. При этом 
фактическая дальность будет еще больше, по-
скольку в 2014 году ix35 Fuel Cell смог проехать 
без дозаправки 700 километров. Прочие дан-
ные машины остаются неизвестными, одна-
ко сообщается, что кроссовер оснащен тремя 
одинаковыми баками для хранения водорода. 
На ix35 Fuel Cell для этих целей использова-
лись два резервуара разных размеров. В серию 
Next Generation FCEV пойдет в следующем 
году. Надо полагать, под более привычным 
именем, вписывающимся в существующую 
систему названий корейской марки.

НовостИ НеДеЛИ

motor.kz

 ▀ Фишки обновленного 
флагмана mercedes-Benz

Оксана Черноножкина

В Казахстане начались продажи ново-
го Mercedes-Benz S-класса. Его пре-
зентация в Алматы была приурочена 

к открытию в фешенебельном районе юж-
ной столицы нового автосалона AMG.

Для тех, кто не в курсе, AMG – это при-
дворное тюнинговое ателье штутгартской 
марки. Компания была основана в дале-
ком 1967 году, а с 2005-го стала частью 
концерна Daimler AG. Ее специализация 
– создание более мощных, спортивных, 
роскошных и эксклюзивных модифика-
ций автомобилей Mercedes-Benz, а также 
представление интересов компании в ав-
тоспорте. Но да Бог с ним, с AMG. В нашем 
объективе нынче исключительно обнов-
ленный S-класс. 

84 диода на «глаз»
Шестое поколение флагмана с трехлуче-
вой звездой на капоте (кузов W222) увиде-
ло свет в 2013 году (разработки модели и 
вовсе начались в 2009 году). Он был вели-
колепен! И как обычно задавал тон, то есть 
поднимал планку по уровню комфорта, ро-
скоши и инновациям на новый, недосягае-
мый для конкурентов уровень. Прошло 4 
года, что по меркам автомобилестроения 
довольно приличный срок, и настала пора 
обновлений. Но как сделать лучше то, что 

и без того является эталоном? Правильно, 
крайне осторожно. 

Поколдовали над бамперами (измене-
ния заметит только ярый фанат марки) и 
решеткой радиатора – новый S-класс по-
лучил сдвоенные планки, как у Maybach, 
модернизировали фары – передняя све-
тооптика Multibeam теперь щеголяет 84 
диодами на каждый «глаз» (раньше было 

по 56), встречных водителей не «слепит» 
(система Intelligent Light автоматически 
затемняет отдельные секции при прибли-
жении ко встречной машине), а при необ-
ходимости может осветить дорогу на 650 
метров вперед, чему способствует сверх-
дальний луч Ultra Range.

6 программ релаксации
В салоне появился новый трехспицевый 
руль, изюминка которого – сенсорные 
панели для управления медиасистемой 
на боковых спицах, а два больших дис-
плея на центральной консоли диагональю 
12,3 дюйма каждый (левый играет роль 
бортового компьютера, а правый – муль-
тимедийной системы) – теперь убраны 
под единое стекло. Кожа тончайшей вы-
делки, настоящее дерево, хромированные 
акценты – без этого никуда. Более того, 
новому S-класс теперь доступна система 
Energizing Comfort Control. Она предлагает 
10-минутный сеанс комплексной терапии. 
С этой целью ей позволено одновременно 
управлять сразу несколькими функциями 
автомобиля: климат-контролем, аромати-
затором, контурной подсветкой, аудиоси-
стемой, а также обогревом, вентиляцией и 
массажем в креслах. В результате на выбор 
предлагается 6 программ: Свежесть, Теп-
ло, Жизнеспособность, Радость, Комфорт, 
Тренировка.

Еще одна инновация, появившаяся на 
флагмане штутгартской марки, – авто-
пилот третьего поколения. Автомобиль 
может без помощи водителя двигаться 
по трассе в пределах полосы, изменять 
скорость согласно считываемым сенсора-
ми дорожным знакам, притормаживать 
перед перекрестками, развязками и впе-
редиидущими машинами, если их ско-
рость ниже, и даже самостоятельно пере-
страиваться в соседний ряд. Последнее 
действие, правда, оговорено некоторыми 
условиями: должно быть свободное про-
странство для маневра плюс включенный 
поворотник. В общем, учитывая реалии 
настоящего дня, этот автопилот на наших 
дорогах – вещь пока что практически бес-
полезная: у нас то знаков нет, то места для 
маневра… Но знать, что твоя машина это 
может – все же приятно.

180 км/ч в сумерках
В этом плане гораздо более полезная вещь 
– функция Evasive Streering Assist, что озна-
чает – «рулевой помощник для уклонения 
от столкновения». В экстренной ситуации 
электроника приходит на помощь водите-
лю, а именно докручивает руль, облегчая 
тем самым совершение маневра.

Оценят будущие владельцы нового 
S-класса и активную гидропружинную 
подвеску Magic Body Control. Благодаря ей 
автомобиль не едет, а словно парит над до-
рогой. Кроме того, она теперь умеет про-
щупывать дорогу не только на скорости до 
180 км/ч, но и в сумерках. А режим Curve 
позволяет накренить кузов внутрь пово-
рота на угол до 2,65 градуса, что положи-
тельно сказывается на комфорте. Жаль 
лишь, что предлагается Magic Body Control 
как опция. Впрочем, пневмоподвеска 
Airmatic, входящая в базовое оснащение 
седана, тоже весьма неплоха. Настраивая 
жесткость амортизаторов и корректируя 
величину клиренса, она способна адапти-
роваться к состоянию дорожного покры-
тия.

Один из приятных бонусов – дистанци-
онная парковка. Чтобы освоить эту функ-
цию, достаточно смартфона с протоколом 
NFC. А функция Business Telephony in the 
Rear подключит к мультимедийной си-
стеме ваш второй телефон и без проблем 
переадресует входящие звонки с одного 
смартфона на другой.

50 км без бензина
Линейку двигателей для нового S-класса 
составляют турбодизели объемом 3,0 ли-
тра и мощностью 286 и 340 л.с., битурби-
рованный атмосферник V8 объемом 4,0 
литра и мощностью 470 л.с. и 6,0-литро-
вый V12 мощностью 630 л.с. (для версии 
Mercedes-AMG S 65). Коробок передач две 
– уже известный «автомат» 7G-tronic Plus и 
суперсовременный 9G-tronic Plus.

К концу года появится и гибридная вер-
сия – бензин-электрическая. Обещанный 
запас хода «на батарейках» – до 50 км. 

 ▀ роскошь и минимализм 
новой Audi A8

Оксана Черноножкина

Пока Porsche испытывает новый 
Cayenne, а китайцы мечтают ку-
пить с потрохами Chrysler Group, 

Audi показала четвертое поколение своего 
представительского седана А8. На рынке 
СНГ флагман компании из Ингольштадта 
будет доступен уже в конце года.

Новая А8 явила собой самую что ни 
на есть настоящую выставку последних 
достижений наследников Августа Хорь-
ха. Впрочем, а как иначе – все-таки флаг-
ман марки. Здесь вам и новый дизайн, и 
матричные лазерные фары, и активная 
электропневматическая подвеска, и само-
обучающийся навигатор, автопарковщик, 
и даже автопилот третьего уровня! Но да-
вайте по порядку.

размер имеет значение
Крупную решетку и остроконечную опти-
ку немцы показывали нам уже не один год, 
но все на концептах. Порой даже начинало 
казаться, что они ждут нового вдохнове-
ния – добавить штрихов, изменить наклон 
углов… Ан, нет – просто дебют нового 
«прогрессивного лица бренда» решили 
начать с флагмана. Строгие лаконичные 
формы, безупречная пластика – эдакий 
минимализм, покоряющий без слов. 
Салон подкупает свежестью и опять же 
минимализмом. Большая часть органов 
управления отдана на откуп сенсорам. 
Приборная панель – цифровая, с разреше-
нием 1920×720 точек. На центральной кон-
соли два сенсорных дисплея диагональю 
10,1 дюйма каждый. Сверху – мультиме-
дийная система, ниже – климат-контроль. 
Есть система голосового управления, а на-
вигация, анализируя ваши ежедневные по-
ездки, способна самообучаться. Отличная 
вещь – дистанционная парковка. Она запу-
скается со смартфона и не требует вашего 
присутствия за рулем. Но, пожалуй, глав-
ная гордость – все же автопилот третьего 
уровня и массаж ступней. Первый – уже 
не просто комбинация адаптивного кру-
из-контроля и удержания на полосе. Traffic 
Jam Pilot может брать на себя управление 
на шоссе на скоростях до 60 км/ч – пред-
ставление об окружающей обстановке он 
получает через радары, камеры и ультра-
звуковые сенсоры, которыми автомобиль 
напичкан под завязку. Второй доступен 
лишь пассажирам второго ряда. Там – на 
втором ряду – весьма очень комфортно. 
Все, что нужно, можно настроить или от-
регулировать с помощью дистанционного 
пульта с OLED-дисплеем. Взять хотя бы те 
же лампы для чтения – регулируются не 
только их яркость и положение, но и раз-
мер светового пятна!

Общее число «помощников» в новой А8 
41 – на сегодняшний день это новый стан-
дарт класса.

индивидуальный подход
В основе новой А8 лежит продвинутая ва-
риация платформы MLB Evo. Отличие этой 
версии от той, что использовалась при по-
стройке Q7, в индивидуальных для каждо-
го колеса электромеханических приводах, 
которые пришли на смену традиционным 
стабилизаторам поперечной устойчиво-
сти. Фронтальная камера системы крено-
подавления сканирует дорогу 18 раз в се-
кунду, данные поступают в «электронный 
мозг», который и вычисляет как именно 
следует отреагировать электромоторам-
стабилизаторам, электронноуправляе-
мым амортизаторам и пневмопружинам, 
чтобы в салоне никто не почувствовал 
неровности дорожного полотна. Проще 
говоря, электромеханика здесь способна 
не только подавлять крены, но и с точно 
выверенным ходом и в точно рассчитан-
ный момент приподнимать и опускать 
каждое колесо по отдельности, тем самым 
филигранно отрабатывая неровности, 
замеченные всевидящим оком камеры. 
Более того, при угрозе бокового удара, 
определяемой по круговым сенсорам ав-
топилота, она способна приподнять на 80 
мм ту сторону кузова, к которой, к приме-
ру, приближается автомобиль на скорости 
выше 25 км/ч. В результате нагрузка удара 
придется не на дверь, а на более прочные 
порог и пол.

Кроме этого, новая пневмоподвеска 
умеет подавлять клевки и наклоны кузова 
при торможении и разгоне, а на скорости 

выше 120 км/ч опускает кузов на 20 мм. 
Единственная ее слабость, над устранени-
ем которой пока бьются инженеры, – огра-
ниченные возможности камеры в услови-
ях плохой видимости.

Стоит отметить и то, что новая А8 по-
лучила заднюю управляемую ось (опция). 
Инженеры компании уверяют, что вкупе 
с новой подвеской это дало им возмож-
ность наконец-то найти идеальный ба-
ланс между такими характеристиками 
автомобиля, как комфорт, управляемость 
и стабильность. Ну и заодно уменьшить 
диаметр разворота автомобиля – для этого 
маневра А8 теперь требуется меньше про-
странства, чем А4.

новые стандарты
Непременной фишкой представитель-
ского седана Audi A8, с момента его 
первого дебюта в 1994 году, всегда был 
алюминиевый кузов. Но при разработке 
четвертого поколения немцы решили, 
что одного «крылатого» металла мало. 
Силовая структура кузова премиальной 
«авоськи», именуемая Audi Space Frame, 
теперь включает в себя комбинацию раз-
личных алюминиевых сплавов и сталей, 
магний и углеволоконный композит. Все 
эти материалы соединены между собой 
несколькими видами сварки, заклепок, 
винтов и клеевых соединений. Результат 
– жесткость кузова на кручение выросла 
на 24%.

Есть небольшие изменения и в габари-
тах: автомобиль стал на 37 мм длиннее 
(5172 мм), на 3 мм уже (1945 мм) и на 13 
мм выше (1473). При этом колесная база 
прибавила 6 мм (2998 мм).

только гибриды
Еще одна инновация, за счет которой 
новые А8 будут отличаться от своих кон-
курентов, – поголовная гибридизация. 
То есть все версии флагмана Audi без ис-
ключений будут гибридами – они полу-
чили умеренную 48-вольтовую гибрид-
ную систему Mild Hybrid, включающую 
комбинированный стартер-генератор 
(BAS) с водяным охлаждением и литие-
вый аккумулятор на 10 Ач. Первый обе-
спечивает функцию start/stop, активную 
не только при полной остановке машины, 
но и до скорости 22 км/ч. Эта функция в 
А8 четвертого поколения связана как с 
педалями, так и с фронтальной камерой. 
Например, если в пробке электроника 
увидит, что машина впереди тронулась 
с места, то запустит ДВС, не дожидаясь 
пока водитель снимет ногу с педали тор-
моза. В функции же литиевого аккуму-
лятора входит обязанность накапливать 
энергию при торможении и отдавать ее 
при разгоне. Кроме этого, именно бата-
рея обеспечивает работу всех вспомога-
тельных систем автомобиля во время так 
называемого свободного выбега – с за-
глушенным ДВС на скоростях от 55 до 160 
км/ч. Что, кстати, довольно ощутимо ска-
зывается на экономии топлива – в сред-
нем 0,7 л на 100 км пути.

Первоначально линейку моторов авто-
мобиля составят «турбочетверка» 2,0 (252 
л.с.) и «шестерки» 3,0 TFSI (340 л.с.) и 3,0 
TDI (286 л.с.). В 2018 году добавятся «вось-
мерки» 4,0 TDI (435 л.с.) и 4,0 TFSI (460 
л.с.). Венцом же станет 6,0-литровый W12 
мощностью 585 л.с. Все моторы сочетают-
ся с новым более эффективным восьми-
ступенчатым «автоматом» и полным при-
водом (тяга раскидывается в пропорции 
40:60 в пользу задней оси). 

Последним встанет на конвейер заря-
жаемый от сети гибрид A8 L e-tronquattro 
на базе бензинового мотора 3.0. Суммар-
ная отдача силовой установки – 449 л.с. 
На этой модификации будет внедрена 
беспроводная зарядка тяговой батареи 
(емкость 14,1 кВт/ч, пробег – 50 км) при 
помощи гаражного «коврика» мощностью 
3,6 кВт. 


